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Экоповестка по-прежнему в тренде 

— ESG-стратегия —

В первую очередь зеленой повест-
ки придерживаются промышлен-
ные предприятия. Так, экологиче-
ский блок включают все программы 
развития Ильского НПЗ. «При выбо-
ре технологий всегда учитывается их 
безопасность для окружающей сре-
ды, мониторинг влияния деятельнос-
ти завода на природу ведется регу-
лярно. Это контролируют надзорные 
краевые и федеральные органы»,— 
говорит генеральный директор ООО 
«КНГК-ИНПЗ» Дмитрий Кибирский. 
По его словам, 50 дней в году кругло-
суточно ведется мониторинг атмос-
ферного воздуха и шума на границе 
санитарно-защитной зоны с жилы-
ми домами. Таким образом независи-
мая аккредитованная лаборатория 
контролирует концентрацию загряз-
няющих веществ промышленных 
выбросов на соответствие предельно 
допустимым значениям.

Отходы и выбросы 
под контролем
«Мы стремимся максимально сни-
зить потребление воды и количест-
во стоков, которые поступают в водо-
емы. Та вода, что сбрасывается, про-
ходит через систему очистных соору-
жений и биологическую доочистку в 
искусственном водоеме, куда посту-
пает вода, уже соответствующая нор-
мативам рыбохозяйственного назна-
чения. Пруд на территории завода 
населяют рыба и мелкие земновод-
ные. Из искусственного водоема во-
да попадает в реку Иль»,— сообщает 
господин Кибирский. Он рассказал, 
что государственная аккредитован-
ная лаборатория Федеральной служ-
бы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия чело-
века ФБУЗ «Центр гигиены и эпиде-
миологии в Краснодарском крае» 
ежемесячно проводит бактериологи-
ческие, молекулярно-генетические и 
паразитологические исследования, 
а силами собственной лаборатории 
завода воду проверяют на содержа-
ние загрязняющих веществ над точ-
кой сброса и после нее. Кроме того, 
добавляет Дмитрий Кибирский, в те-
чение года ведется мониторинг охра-
ны недр по безопасному ведению до-
бычи подземных вод и анализ почвы 
по всей территории предприятия. 
Это контроль загрязнения любыми 
источниками, будь то выбросы, сбро-
сы, отходы, стоки или даже осадки. 

В рамках программы модерниза-
ции, которая реализуется на пред-
приятии, будет налажена совмест-
ная работа очистных сооружений, 
блока оборотного водоснабжения и 
системы возврата конденсата. «Все 
вместе позволит создать замкнутый 
контур водоснабжения, очищенные 
производственные стоки будут воз-
вращаться на повторное использо-
вание»,— утверждает гендиректор 
завода. По его словам, второй этап 
программы развития завершится 
к 2024 году запуском комплекса по 
производству автобензинов и аро-
матических углеводородов, строи-
тельством новых объектов и техни-
ческим перевооружением уже дей-
ствующих. Так, появится автомати-
зированная установка тактового на-
лива нефтепродуктов в железнодо-
рожные цистерны, которая практи-
чески исключит попадание в атмос-
феру паров нефтепродуктов и повы-
сит пожарную и экологическую без-
опасность предприятия. «Система 
рекуперации паров нефтепродуктов 
сократит отходы и выбросы загряз-
няющих веществ и позволит на 98% 
возвращать в жидкое состояние па-
ры бензина и нефтепродуктов. Поя-
вится также система автоматическо-
го контроля стационарных источни-
ков выбросов. Она будет работать не-
прерывно и круглосуточно»,— пояс-
няет господин Кибирский. 

Уже сейчас все резервуарные пар-
ки на заводе имеют понтонную кон-

струкцию, что сокращает выбросы 
паров легких и тяжелых углеводо-
родов в атмосферу. Автоматизация 
всех процессов помогает поддержи-
вать безопасность, исключает чело-
веческий фактор. «Конструкция фа-
кельной установки закрытого типа 
и горелок в ее составе обеспечива-
ет бездымное (невидимое) сжигание 
факельных и кислых сбросов. Труб, 
выбрасывающих в атмосферу пары 
с отходами, на нашем заводе нет»,— 
утверждает Дмитрий Кибирский.

На заводе проводится работа и 
по восполнению используемых 
природных ресурсов. Сотрудники 
Ильского НПЗ ежегодно участвуют 
в зарыблении водоемов, засажива-
ют территорию санитарно-защит-
ной зоны деревьями и кустарни-
ками. «Работаем и над снижением 
объема отходов: тесно сотруднича-
ем с ведущим университетом Крас-
нодарского края — КубГТУ, где про-
водятся исследования в области со-
кращения и регенерации промыш-
ленных отходов, в том числе щело-
чи и нефтешлама. Сейчас на этапе 
внедрения собственная техноло-
гия для возврата щелочи в произ-
водство»,— резюмирует руководи-
тель НПЗ.

Энергозатраты сведены 
к минимуму
В той или иной степени ESG-повест-
ка актуальна для компаний и дру-
гих отраслей экономики, например 
виноделен. На предприятии «Золо-
тая балка» виноград собирают вруч-
ную, что позволяет собрать урожай 
без вреда для почвы и атмосферы. А 
в прошлом году в «Золотой балке» от-
крыли высокотехнологичный ком-
плекс первичного виноделия, где 
происходит начальный этап пере-
работки винограда. Технологии на 
предприятии — в симбиозе с окру-
жающей средой: комплекс выстро-
или вокруг реликтовых платанов. 
Здесь же разбили просторный сквер 
с зонами отдыха для гостей. Благода-
ря этому территория парка вокруг 
винодельни увеличилась вдвое — 
общая площадь парковой зоны со-
ставляет 4 гектара. 

«Уникальность комплекса состо-
ит в том, что все процессы по отбо-
ру и отжиму ягод происходят в пол-
ностью открытом пространстве. Ви-
ноград после сбора обрабатывается 
на свежем воздухе в привычных для 
него условиях балаклавского терруа-
ра. Энергозатраты на этом этапе све-
дены к минимуму, а производствен-
ные процессы организованы по ак-
туальным мировым экологическим 
стандартам»,— говорят в пресс-служ-
бе компании. 

Кроме того, прошлым летом на 
парковке возле здания «Шампане-
рии» была открыта первая в Бала-
клаве станция для зарядки электро-

мобилей, рассчитанная на одновре-
менную зарядку двух машин. 

Зеленый свет «зеленым» 
облигациям
ESG-ориентированные банки выпу-
скают «зеленые» облигации, креди-
туют энергоэффективные проекты, 
внедряют технологии эффективного 
потребления ресурсов (электроэнер-
гии, бумаги, топлива и т. д.), разви-
вают электронные продукты и услу-
ги, а также поддерживают природо-
охранные мероприятия.

Например, банк «Центр-инвест» 
финансирует проекты по внедрению 
энергоэффективных технологий в 
сельском хозяйстве, торговле, произ-
водстве, транспорте, строительстве, 
сфере услуг, коммунальном хозяйст-
ве и частном жилом секторе. «Работа 
банка в сфере энергоэффективности 
позволила по итогам 2021 года сокра-
тить объем выбросов СО2 в атмосферу 
в размере 245 тыс. тонн в год»,— рас-
сказывает заместитель председателя 
правления по отчетности, аналитике 
и финансам банка Сергей Смирнов.

Он сообщил, что «Центр-инвест» 
стал первым финансовым институ-
том в стране, который зарегистриро-
вал свой выпуск «зеленых» облига-
ций в Секторе устойчивого развития 
Московской биржи. Банк дважды 
успешно разместил «зеленые» обли-
гации объемом 550 млн руб. для фи-
нансирования проектов в области 
экологии, охраны окружающей сре-
ды и социально значимых проектов.

Ко всему, по итогам 2021 года бо-
лее четверти всей электроэнергии, 
потребляемой банком, было произ-
ведено из возобновляемых источни-
ков энергии. Банк закупает энергию, 
производимую на солнечных элек-
тростанциях. Более того, на крыше 
головного офиса компании разме-
щена собственная солнечная элек-
тростанция.

«Особенно важно, что сотрудни-
ки банка "Центр-инвест" разделяют 
экологичность взглядов компании 
и ежедневно вносят вклад в защиту 
природы. Мы сортируем мусор до-
ма и в офисах, собираем макулату-
ру и батарейки, передаем отходы на 
дальнейшую переработку и утилиза-
цию, участвуем в экомероприятиях 
и субботниках»,— говорит господин 
Смирнов.

Спрос на экотехнологии 
растет
Производители экотехнологий го-
ворят, что, несмотря на сложную 
экономическую ситуацию в России 
и мире, экопродукция на рынке все 
более востребована. Так, спрос на 
продукцию ООО «Эко-спектрум» в 
первом полугодии 2022 года вырос 
на 104% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, со-
общает генеральный директор ком-
пании Октябрина Девлетова. «Эко-
спектрум» проектирует и изготав-
ливает инсинераторы, водогрейные 
котлы, системы промышленной га-
зоочистки, регенераторы тепла и 
электрической энергии, а также ли-
нии сортировки. 

ESG-принципы реализуются ком-
панией как во внутренней, так и во 
внешней среде. На предприятии 
внедрена система экологическо-
го менеджмента, что подтверждено 
сертификатом ISO 9001 и 14001. «Экс-
плуатация оборудования "Эко-спек-
трум" гарантирует соблюдение эко-
логических норм и стандартов, а тех-
нология обезвреживания и утилиза-
ции отходов одобрена положитель-
ным заключением государствен-
ной экологической экспертизы фе-
дерального органа Росприроднад-
зор»,— подчеркивает гендиректор. 
Она добавляет, что системы допол-
нительной очистки промышленных 
выбросов имеют эффективность до 

99%. Внутри компании реализуют-
ся мероприятия раздельного сбора, 
«зеленой логистики» и интернет-ри-
тейла.

Инсинераторы, которые произво-
дит «Эко-спектрум», успешно справ-
ляются со всеми видами отходов. 
«Для выбора оборудования прово-
дятся научные исследования и рас-
четы, которые позволят спрогнози-
ровать результаты по зольности и 
параметрам отходящих газов, дают-
ся рекомендации по газоочистному 
оборудованию. Например, при ра-
боте с медицинскими отходами мы 
уже знаем, что нужна мокрая газо-
очистка, чтобы убрать кислые газы и 
не допустить их попадания в атмос-
феру. Далее конструкторский отдел 
адаптирует решение под условия за-
казчика»,— поясняет руководитель 
компании. Они имеют систему обо-
ротного цикла воды, что позволя-
ет снизить водопотребление и пре-
дотвращает образование загрязнен-
ных стоков. 

Инсинераторы на Кубани произ-
водят и в ООО «Инсипром». «Несмо-
тря на то, что некоторые методы эко-
логического контроля в 2022 году 
поставлены на паузу, нормы эколо-
гического законодательства не отме-
няются»,— считает директор компа-
нии Мария Белашова. В инсинерато-
рах ИНСИ применяется технология 
высокотемпературного термическо-
го обезвреживания, которая позво-
ляет значительно уменьшить объем 
отходов (на 95%) и понизить их класс 
опасности. 

«Наше оборудование способно 
уничтожать твердые бытовые, био-
логические и медицинские отходы, 
в том числе опасные и инфициро-
ванные. Поэтому спрос на инсине-
раторы ИНСИ действительно растет, 
причем не только в России, но и за 
рубежом. Мы уже поставили инсине-
раторы в Малайзию, Молдову, Казах-
стан, Азербайджан, Армению, Гру-
зию. Сейчас активно работаем с Кир-
гизией и Вьетнамом»,— рассказыва-
ет госпожа Белашова.

Актуальность 
ESG-повестки
ESG-повестка, особенно ее экологи-
ческая составляющая, в России фор-
мируется на государственном уров-
не с участием Минприроды, Мин-
промторга и Росприроднадзора. Так, 
федеральный проект «Генеральная 
уборка» направлен на решение мно-
голетней проблемы улучшения со-
стояния территорий, на которых вы-
явлен вред окружающей среде, воз-
никший в результате прошлой эко-
номической или иной деятельнос-
ти, а обязанности по его устранению 
не были выполнены либо были вы-
полнены не в полном объеме. Как со-
общили “Ъ-Кубань” в Южном межре-
гиональном управлении Росприрод-
надзора, в проект включены объек-
ты накопленного вреда: один на тер-
ритории Краснодарского края и пять 
в Крыму.

Кроме того, два объекта разме-
щения отходов в Крыму включены 
в федеральный проект «Чистая стра-
на». «Целью проекта является ликви-
дация несанкционированных сва-
лок в границах городов и особо опас-
ных объектов накопленного вре-
да окружающей среде и, как след-
ствие, уменьшение экологическо-
го ущерба, связанного с захороне-
нием отходов, снижение экологиче-
ских рисков от объектов накоплен-
ного вреда окружающей среде, а так-
же улучшение качества жизни насе-
ления»,— пояснили в ведомстве.

Владимир Чернов напоминает, 
что в России также реализуется про-
грамма развития возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ) до 2035 
года. К этому времени за счет раз-
вития отрасли будет введено более 
12 ГВт мощностей генерации на ос-
нове ВИЭ, а общий объем государ-
ственной поддержки должен соста-
вить 360 млрд руб. «Однако в теку-
щем году в правительстве приня-
ли решение понизить требования к 
предприятиям из-за ограничитель-
ных мер, так как многие технологии 
теперь не могут быть импортирова-
ны. Так, например, КамАЗ вернулся 
к производству автомобилей клас-
са "Евро-2"»,— комментирует госпо-
дин Чернов. 

Об этом же говорит и аналитик 
ФГ «Финам» Александр Ковалев. «В 
условиях ухода иностранных инвес-
торов с российского рынка ESG, как 
мы ожидаем, несколько отойдет на 
второй или даже третий план для 
российского рынка. Виной тому — 
ухудшение геополитической обста-
новки и разрыв устоявшихся свя-
зей с западными партнерами»,— го-
ворит господин Ковалев. По его сло-
вам, ESG-повестка получила толчок 
к развитию во многом благодаря ин-
тересу западных инвесторов в рос-
сийских компаниях, а перспективы 
введения системы трансуглеродно-
го регулирования (ТУР) должны бы-
ли поспособствовать дальнейшей 
популяризации концепции. «Сей-
час ситуация изменилась в корне: 
мало того что партнеры в ЕС в силу 
финансовых или идеологических 
причин имеют ограниченные воз-
можности для взаимодействия с рос-
сийскими компаниями, так теперь и 
для самого бизнеса ESG-расходы по-
теряли приоритет ввиду возросших 
рисков и наличия более насущных 
проблем. В странах же АТР, Африки 
и Южной Америки вопросы устой-
чивого развития представляют гора-
здо меньший интерес для участни-
ков рынка»,— резюмирует эксперт.

Владимир Чернов подчеркива-
ет, что, помимо государства, мно-
гие предприятия экологическую по-
вестку устанавливают для себя сами, 
так как в таком случае они могут по-
лучить кредиты на более выгодных 
условиях. «Примерно 30% россий-
ских банков стали учитывать эко-
логическую повестку при одобре-
нии кредитов, а еще 20% планиру-
ют включить в кредитный процесс 
ESG-оценку компаний»,— утвержда-
ет аналитик. По его словам, ориента-
ция компании на ESG-повестку дает 
возможность попасть в рэнкинг, что 
делает такой бизнес более привлека-
тельным для частных инвесторов. В 
пример эксперт приводит горноруд-
ную компанию «Полиметалл», кото-
рая становилась лидером такого рэн-
кинга четыре раза подряд. 

«Для инвестиционной привлека-
тельности компании должны сами 
выбирать "зеленую" повестку и раз-
вивать ее, как поступила АФК "Систе-
ма". В 2020 году компания получила 
кредит в Сбербанке, где процентная 
ставка была привязана к выполне-
нию обязательств по экологической 
повестке»,— рекомендует господин 
Чернов. Переориентация россий-
ского бизнеса на Восток, по его мне-
нию, не должна сильно повлиять на 
бизнес Краснодарского края, Кры-
ма и Адыгеи, так как с точки зрения 
экологии никаких дополнительных 
требований не появится. «Развитие 
"зеленой" повестки продолжится 
прежними темпами, иногда позво-
ляя их даже отсрочить. Среди новых 
возможностей стоит выделить более 
дешевые кредиты для бизнеса и по-
падание в рэнкинги, на основе кото-
рых инвестиции в бизнес возраста-
ют. А среди рисков основным ста-
нет подорожание энергии и допол-
нительные затраты на оборудова-
ние»,— резюмирует аналитик. 

Маргарита Синкевич 

Экологический блок включают все программы развития Ильского НПЗ

На предприятии «Золотая балка» виноград собирают вручную, что позволяет собрать урожай без вреда для почвы и атмосферы

Компании юга России последние несколь-
ко лет планомерно внедряют в свою деятель-
ность ESG-принципы — такой подход к произ-
водству инициирует государство, формируя 
экологическую и социальную ответственность 
российского бизнеса. При этом компании, 
ориентирующиеся на ESG-повестку, получа-
ют ряд преференций и более привлекательны 
для инвесторов. 
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экология

— интервью —

— Андрей Александрович, как 
идут дела с озеленением Красно-
дара, сколько средств выделяется 
из бюджета на эти цели?
— Деятельность по озеленению 
Краснодара состоит из непосредст-
венно высадки новых зеленых на-
саждений и сохранения уже сущест-
вующих деревьев, кустарников и га-
зонов. На содержание всех зеленых 
насаждений в городе выделяется по-
рядка 500 млн руб. в год. Это и полив, 
и подкормка, и подрезка деревьев, 
и внесение удобрений и так далее. 
Что касается озеленения, то только в 
этом году на данные цели выделяет-
ся порядка 20 млн руб. 

Еще в 2019 году мы начали реали-
зовывать акцию «Краснодар — 10 ты-
сяч деревьев». Департамент город-
ского хозяйства и топливно-энерге-
тического комплекса весной и осе-
нью выдает саженцы деревьев адми-
нистрациям внутригородских окру-
гов для дальнейшего распределения 
их между управляющими компани-
ями, ТОСами, ТСЖ и так далее. Но 
мы стремимся к росту, и уже в прош-
лом году высадили 25 тыс. новых де-
ревьев. Мы работаем с питомника-
ми Краснодарского края и тратим 
на это внебюджетные средства. Где-
то это деньги наших коммерческих 
партнеров, в ряде случаев питомни-
ки выделяют городу саженцы на без-
возмездной основе. Кроме того, ад-
министрация привлекает к озелене-
нию самих жителей города, потому 
что посадить дерево — это одно, его 
еще нужно сохранить. И когда чело-
век сам высаживает дерево, он сам за 
ним потом и следит. Таким образом 
мы приучаем горожан к бережному 
отношению к окружающей среде. 

Для участия в акции достаточно 
подать заявку в администрацию со-
ответствующего внутригородского 
округа Краснодара для получения са-
женцев деревьев. Так, в 2019 году бы-
ло выдано порядка 10,9 тыс. сажен-
цев; в 2020 году — 21,5 тыс.; в 2021 го-
ду — более 25 тыс., а только весной 
этого года — уже 10,7 тыс. штук. 
Всего за период проведения акции 
«Краснодар — 10 тысяч деревьев» бы-
ло выдано на посадку более 65 тыс. 
саженцев зеленых насаждений.
— Какие действия исполнитель-
ных властей муниципалитета на-
правлены на сохранение зеленых 
насаждений в городе и их приум-
ножение? Как это помогает бо-
роться с засильем техногенной 
среды современного мегаполиса?
— Развитие любого города предус-
матривает расширение улично-до-
рожной сети, создание новых сетей 
подземных коммуникаций, созда-
ние новых жилых микрорайонов и 
административных центров. К со-
жалению, при этом часто произво-
дится вырубка деревьев. В этих слу-
чаях застройщики платят в бюджет 
муниципального образования ком-
пенсации в соответствии с законом 
Краснодарского края «Об охране зе-
леных насаждений». Полученные 
средства, в свою очередь, направля-
ются на озеленение городских объ-
ектов и высадку новых молодых де-
ревьев. Таким образом сохраняется 
баланс. 

Также следует отметить, что очень 
часто значительные суммы компен-
сационных выплат являются сдер-
живающим фактором для строитель-
ных организаций и служат основа-
нием для корректировки проектной 
документации в целях минимиза-
ции затрагиваемых строительством 
зеленых насаждений.
— Вы нашли общий язык с за-
стройщиками в этой части?
— В Краснодаре основным докумен-
том по планировке города являет-
ся генеральный план. В нем учтены 
все территории города, необходи-
мые ему для существования. Соот-
ветственно, вне зависимости от то-
го, в чьей собственности находится 
земельный участок, построить что-
либо на той территории, которая от-
несена к зеленым насаждениям, не-
возможно. В этой части мы нашли 
общий язык с застройщиками. 

Да, были проблемы, были и вой-
ны с застройщиками, но город побе-
дил, и сегодня очень много участков, 
которые пойдут под озеленение, вер-
нулось из частной в муниципальную 
собственность. Но и застройщики 
уже понимают правила игры, и мно-
гие из них уже сами занимаются озе-
ленением территорий, создают пар-
ки, скверы рядом с будущими жи-
лыми комплексами. Это можно уви-
деть в поселке Знаменском, где ком-
пания «Югстройимпериал» создала 
большой парк и сейчас продолжает 
его облагораживать, в районе улицы 
Кирилла Россинского, где компания 
«Инсити» также создает зеленую зону. 
К примеру, въездной сквер на улице 
Бородинской, который создала ком-
пания ССК, является хорошим при-
мером того, как можно превратить 
территорию в хорошую зону отдыха 
для жителей Краснодара. 
— Как ведется работа по озелене-
нию новых застраиваемых терри-
торий Краснодара, где сегодня яв-
ный недостаток не просто зелени, 
но и тени? Есть какой-то норма-
тив по количеству обязательных 
к высадке деревьев для застрой-
щиков?

— Когда я родился в Краснодаре в 
1980 году, мои родители переехали 
в микрорайон Комсомольский. Сей-
час это зеленый микрорайон, а тог-
да была совершенно другая ситуа-
ция. Пока я рос, мы с бабушкой вы-
ходили на субботники и высажива-
ли с другими жителями вокруг дома 
деревья. Сейчас, когда я приезжаю 
на Комсомольский, то вижу, что эти 
деревья разрослись и дали большую 
тень. Невозможно сделать так, что-
бы в новом микрорайоне сразу ро-
сли леса. 

Если взять, к примеру, Западный 
обход, то раньше это были поля. По-
том поля перешли в городскую чер-

ту и начали застраиваться, и застрой-
щики обязаны обеспечить этот рай-
он зелеными насаждениями. В Крас-
нодаре есть градостроительный со-
вет, который не принимает в эксплу-
атацию жилые дома без определен-
ного количества деревьев, газонов 
и так далее. Понятно, что хочется, 
чтобы застройщик высаживал сра-
зу крупномерные деревья, но нуж-
но понимать, что все это ляжет в це-
ну квадратного метра. По нормати-
вам площадь озеленения в крупных 
городах на одного человека состав-
ляет от 6 до 10 квадратных метров, в 
сельских поселениях — от 6 до 16. В 
любом случае норматив озеленения 
при застройке выдерживается, де-
партамент архитектуры не допуска-
ет ввод в эксплуатацию жилых объ-
ектов без соблюдения данных нор-
мативов. 

При комплексном развитии тер-
ритории допускается сокращение 
озелененных территорий общего 
пользования жилых районов, но не 
более чем на 50% при высадке деревь-
ев из расчета одно дерево на 20 кв. м.

На текущий момент решениями 
городской думы Краснодара наиме-
новано 108 городских территорий 
общего пользования (парки, скверы, 
бульвары). При застройке новых ми-
крорайонов озеленение является од-
ним из главных градостроительных 
нормативов. В генплане города ото-
бражены мероприятия по развитию 
территорий, в том числе разработа-
на карта планируемых для разме-
щения главных градостроительных 
объектов местного значения, относя-
щихся к области озеленения.

На сегодняшний день ведется по-
стоянный анализ существующих 
территорий, которые не обремене-

ны правами третьих лиц и возмож-
ны к образованию на них зеленых 
зон.

Так, к примеру, в 2023 году запла-
нировано выполнение работ по ком-
плексному благоустройству сквера 
имени Гатова, общественной терри-
тории по ул. Зиповской, 4/4, Никола-
евского бульвара, сквера Изумруд-
ный, сквера Парус и сквера им. Вале-
рия Самойленко.
— Расскажите о реализации про-
екта по созданию «зеленого кар-
каса» города? В чем заключается 
его суть?
— Водно-зеленый городской кар-
кас — это система соединенных 
определенным образом водных и зе-
леных пространств в пределах горо-
дов и прилегающих к ним террито-
рий. Краснодар вошел в пилотный 
проект по созданию «зеленого карка-
са» среди всех субъектов Российской 
Федерации. Цель проекта — создать 
целостную зеленую систему в горо-
де, улучшить экологическую обста-
новку и даже облегчить климатиче-
ские условия города, поскольку чем 

больше озеленение, тем меньше тем-
пература внизу. 

На территории Краснодара есть 
цепочка Карасунов, прудов, которые 
перешли в муниципальную собст-
венность. Сейчас формируются при-
легающие к ним земельные участ-
ки. Нам хочется создать один боль-
шой, проходящий через весь город 
парк, который будет оформлен в еди-
ном стиле. Сейчас прорабатывается 
эскизная документация — каким бу-
дет этот парк начиная от Комсомоль-
ского микрорайона. Первая очередь 
уже готова, это парк в районе Дмит-
риевской дамбы. В целом линейный 
парк Карасуны объединит 16 озер. 
Это будет большая прогулочная зо-
на для жителей, велосипедистов, са-
мокатчиков, кроме того, она сущест-
венно улучшит внешний вид города 
и создаст привлекательность эколо-
гического туризма. 
— Как организован полив зеле-
ных насаждений в Краснодаре?
— У нас ежегодно из городского бюд-
жета выделяется порядка 200 млн 
руб. на полив газонов и деревьев. 
Для этого мы привлекаем специаль-
ную подрядную организацию, кото-
рая при помощи большегрузной тех-
ники осуществляет забор воды и по-
следующий полив. Надо понимать, 
что Краснодар — это большое коли-
чество солнечных дней и высокие 
температуры, поэтому полив у нас 
ведется ежедневно. 

Сегодня мы ввели уже порядка 
35 территорий с автоматическим по-
ливом, и теперь, когда мы проекти-
руем новые или преобразуемые зе-
леные территории, в обязательном 
порядке предусматриваем систему 
их автоматического полива. 
— В чем заключается уникаль-
ность Краснодара с точки зрения 
его флоры и наличия на город-
ской территории особо охраняе-
мых природных зон?
— Краснодар — город с живописной 
природой, он занимает равнинный 
участок на правом берегу Кубани, 
окаймлен пойменными лесами и 
усеян обрывками речного рукава — 
Карасунскими озерами. В городе раз-
вита сеть парковых и аллейных зон, 
естественной и рукотворной приро-
ды, которая привлекает туристов со 
всех уголков России и ближнего за-
рубежья.

На территории Краснодара распо-
ложено 12 особо охраняемых при-
родных территорий (ООПТ) местного 
значения общей площадью 228,7 га 
и 36 особо охраняемых природных 
территорий регионального значе-
ния, из которых 30 памятников при-
роды, четыре рекреационные зоны 
и два прибрежных природных ком-
плекса. Площадь, отведенная под 
ООПТ регионального значения, со-
ставляет 698 га. Это и парки, и скве-
ры, и территории лесных массивов. 
Мы планируем еще порядка трех-че-
тырех территорий города добавить к 
списку ООПТ местного значения. Это 
наши реликтовые леса, это поймен-
ные леса Кубани.

Краснодарская флора отличает-
ся изобилием видового состава дре-
весной и кустарниковой раститель-
ности, причем как исконно произ-
раставшей здесь, так и интродуциро-
ванной. Это катальпа бигнониевид-
ная, орех черный, платан кленолист-
ный, туя восточная, барбарис обык-
новенный, магония падуболистная, 
бересклет форчуна, тополь белый, 
ольха черная, клен татарский и клен 
полевой, дуб черешчатый, гледичия 
и робиния, аморфа японская. В под-
леске встречаются бузина древовид-
ная, свидина, боярышники, лещина 
древовидная и ежевика. В озелене-
нии особо охраняемых природных 
территорий использованы и виды, 
занесенные в Красную книгу Россий-
ской Федерации, такие как тис ягод-
ный и самшит вечнозеленый. Встре-
чаются и реликтовые растения, та-
кие как гинкго двулопастный.

Богатство флористического соста-
ва и общей фитомассы на высокоур-
банизированных городских терри-
ториях создает перспективы разви-
тия экологического туризма и явля-
ется положительным фактором, вли-
яющим на благополучие условий 
проживания горожан.
— Какую работу за последние го-
ды выполнила мэрия Краснодара 
в части благоустройства и озеле-
нения территорий города?
— За последние годы нами создано, 
приведено в порядок и реконстру-
ировано порядка 80 территорий го-
рода. Это и придомовые, и общест-
венные территории города — пар-
ки, скверы, бульвары. Это Дмитри-
евский сквер, сквер Льва Толстого, 
сквер Студенческий, сквер Погра-

ничников, сквер Садовый, сквер 
Фестивальный, сквер Вишняков-
ский, бульвар Гагаринский, бульвар 
Школьный, бульвар Офицерский и 
другие. 

В планах благоустроить Никола-
евский сквер, по которому сейчас ве-
дется претензионная работа с под-
рядчиком, с которым мы расторгли 
договор. Планируем еще раз прой-
ти всю территорию с местными жи-
телями и учтем все их пожелания от-
носительно дальнейшего преобразо-
вания данной территории. Пробле-
ма сейчас в том, что, когда ранее мы 
согласовывали с общественностью 
проект Николаевского бульвара, ка-
кая-то часть местных жителей по ка-
ким-то своим причинам не участво-
вала в обсуждениях, и теперь эти лю-
ди требуют внести свои пожелания 
в уже готовый проект. Хорошо, пош-
ли им навстречу, будем переделы-
вать проект. 

Также в планах создание парка 
Достижений. Это большая террито-
рия в районе «Баскет-холла», где пла-
нируется создать спортивный кла-
стер. Благоустроим сквер имени Га-
това в Карасунском округе, сквер 
Изум рудный в микрорайоне Мо-
лодежный. Все эти проекты мы бу-
дем выставлять на торги, но в этом 
году существуют известные трудно-
сти, связанные с удорожанием стро-
ительных работ, по нашим наблюде-
ниям, на 30–40% к прошлому году. 
Из-за этого многие контракты в этом 
году были убыточные для подрядчи-
ков, сейчас по ним ведется коррек-
тировка стоимости. 
— Как мэрия Краснодара следит 
за незаконной вырубкой деревь-
ев?
— Есть в Краснодаре жители и ком-
пании, которые считают, что если зе-
мельный участок находится в их соб-
ственности, значит, они могут там 
спиливать, что угодно. Нет, в чер-
те города Краснодара на земельных 
участках, даже находящихся в соб-
ственности юридических или физи-
ческих лиц, для того чтобы спилить 
то или иное зеленое насаждение, 
необходимо привлекать админист-
рацию, чтобы определить, что мож-
но, а что нельзя. Где-то спил деревьев 
разрешается с учетом компенсаци-
онного озеленения, но в любом слу-
чае — бесплатно порубочный билет 
выдается только на аварийные дере-
вья. Если дерево живое, но оно по-
падает в пятно застройки собствен-
ника земельного участка или в пят-
но прокладки автодороги, задейст-
вуется практика компенсационно-
го озеленения. Идет расчет стоимо-
сти, и вносится плата в бюджет Крас-
нодара. 

Но мы не можем приставить свое-
го сотрудника к каждому дереву в го-
роде, поэтому хочу выразить благо-
дарность общественникам, которые 
следят за тем, чтобы на территории 
Краснодара не было несанкциони-
рованной рубки деревьев. Они сиг-
нализируют нам, мы выезжаем на 
место, привлекаем полицию, кото-
рая составляет материалы. Многих 
мы уже научили так не делать, по-
скольку сумма компенсации при не-
законной вырубке — в десятки раз 
выше, чем при нормальном получе-
нии порубочного билета.
— По территории Краснодара 
протекает река Кубань. Несколь-
ко лет назад были объявлены пла-
ны по созданию единой набереж-
ной от Юбилейного микрорайо-
на до микрорайона Гидрострои-
телей. На какой стадии этот про-
ект?
— На сегодняшний день уже офор-
млен земельный участок под бере-
гоукрепление от микрорайона Юби-
лейного до Тургеневского моста. По 
этому участку разработан эскизный 
проект с наличием пешеходной зо-
ны, озеленения, расположением ма-
лых архитектурных форм, скамеек и 
так далее. После того как мы завер-
шим этот первый этап, есть гранди-
озные планы пойти дальше. Это на-
бережная от Тургеневского моста 
до моста Поцелуев, переход в парк 
30-летия Победы и далее, где идет 
тропа здоровья в лесном массиве 
до Яблоновского моста. За Яблонов-
ским мостом завод Седина и другие 
промышленные предприятия выхо-
дят к Кубани, поэтому там не полу-
чится сделать набережную, но далее 
уже есть определенные договорен-
ности с застройщиками, чтобы бла-
гоустроить прогулочную зону вдоль 
реки до микрорайона Гидростроите-
лей. Но пока это все в планах, я ду-
маю, что со следующего года мы нач-
нем уже их реализовывать. 

Беседовал 
Дмитрий Михеенко 

«Нельзя просто взять и спилить 
то или иное зеленое насаждение»
Замглавы Краснодара, курирующий вопросы городского хозяйства, Андрей Дорошев — о миллионах рублей на озеленение краевого 
центра, планах по благоустройству Карасунов и набережной Кубани, а также о роли горожан в благоустройстве кубанской столицы.

«Краснодарская флора отличается  
изобилием видового состава древес-
ной и кустарниковой растительности, 
причем как исконно произраставшей 
здесь, так и интродуцированной»

Всего за три с половиной года проведения акции «Краснодар — 10 тысяч деревьев» мэрией было выдано на посадку более 65 тыс. саженцев зеленых насаждений
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— интервью —

Год назад две некоммерче-
ские организации — краснодар-
ская «Чистая среда» и москов-
ский «Собиратор» — открыли в 
Краснодаре на территории БЦ 
«Кавказ» экоцентр — пункт при-
ема вторсырья на переработку и 
благотворительность. Сегодня 
здесь принимают максимальное 
количество фракций на пере-
работку (около 70). Экоактиви-
сты организуют или участвуют 
в разнообразных активностях 
по защите окружающей среды, 
практикуют раздельный сбор от-
ходов и транслируют свои прин-
ципы на различных площадках. 
Руководитель экоцентра, член 
краснодарской НКО «Чистая 
среда» Дарья Сычева рассказа-
ла “Ъ-Кубань”, почему необхо-
димо сортировать мусор, с чего 
начать раздельный сбор и осоз-
нанное потребление.
— Дарья, почему лично вы приня-
ли решение сортировать отходы?
— Ответ на этот вопрос очевиден 
для всех, кто хоть раз побывал на му-
сорной свалке. Если все виды отхо-
дов — органика, упаковка, бумага и 
другие — попадают в одно ведро, то, 
во-первых, мало шансов, что на сор-
тировочной линии из общей мас-
сы можно будет отобрать полезные 
фракции, так как они будут загряз-
нены. Во-вторых, органические от-
ходы, разлагаясь на свалке, выделя-
ют свалочный газ и фильтрат. Они за-
грязняют почву, подпочвенные во-
ды и воздух. Практически все свал-
ки в Краснодарском крае перепол-
нены, далеко не на всех есть сорти-
ровочные линии. Как правило, на та-
ких объектах нет очистных сооруже-
ний для фильтрата и свалочного га-
за, дно свалок не имеет изоляции. То 
есть каждый такой объект — это эко-
логическая бомба замедленного дей-
ствия.

Сортируя отходы дома и сдавая 
их на переработку, вы уменьшаете 
количество мусора, поступающего 
на полигоны ТКО. Например, в мо-
ей семье до того, как мы начали раз-
дельный сбор, полное ведро мусора 
образовывалось каждый день. Сей-

час мы выносим его раз в неделю. 
Представьте, насколько меньше ста-
нет мусора на свалках, если сортиро-
вать отходы будет каждая семья.

Например, наш небольшой эко-
центр в этом году уже отправил на 
переработку более 47 тонн вторсы-
рья. Эти отходы могли оказаться на 
полигоне и отравлять окружающую 
среду. Сейчас вторсырье к нам при-
носят около 2 тыс. человек в месяц, 
и мы надеемся, что число экоакти-
вистов будет увеличиваться. По дан-
ным регоператора, на полигон ТКО в 
хуторе Копанском привозят 1,5 тыс. 
тонн мусора ежедневно. Это коли-
чество растет вместе с населением 
Краснодара. Чтобы уменьшить эту 
цифру, начните с себя. 
— Многие люди не сортируют 
мусор, потому что считают, что 
фракции, собранные раздельно 
и разложенные по бакам для раз-
дельного сбора, все равно окажут-
ся на полигоне. Так ли это?
— В краевой столице и многих насе-
ленных пунктах региона на площад-
ках для сбора мусора размещают сет-
ки для сбора пластика и макулату-
ры. Их устанавливают переработчи-
ки или сборщики сырья, которые за-
бирают отсортированные отходы на 
переработку. 

Также в Краснодаре «Мусороубо-
рочная компания» установила кон-
тейнеры для сбора стекла, металла, 

бумаги и пластика. Для их транспор-
тировки курсируют специальные 
мусоровозы, которые отличаются 
от обычных оранжевых. Они дейст-
вительно ссыпают разные фракции 
в одну машину. Но только потому, 
что отобранное вторсырье все рав-
но поступает на сортировочную ли-
нию. Ведь даже в баки для раздель-
ного сбора наши жители выбрасыва-
ют все подряд. Однако если перера-
батываемые отходы собирались от-
дельно, то больше шансов, что бума-
га или пластик останутся чистыми, 
попадут на переработку и обретут 
вторую жизнь.
— Насколько в Краснодаре разви-
та культура раздельного сбора от-
ходов среди жителей? 
— Когда год назад открылся наш эко-
центр, ежемесячно его посещали 
400–600 человек. Сейчас наша ауди-
тория составляет порядка 2 тыс. че-
ловек. Но людей, которые практику-
ют раздельный сбор, в Краснодаре 
намного больше. Об этом можно сде-
лать вывод по полным бакам и сет-
кам для сбора различных фракций. 
Конечно, есть проблемы с качеством 
домашней сортировки. Но все же по-

степенно культура обращения с от-
ходами повышается.

Для некоторых настолько важ-
но, чтобы их отходы попали на пе-
реработку, что они отправляют в эко-
центр посылки с сортированным и 
чисто вымытым вторсырьем. А один 
вегетарианский отель привозит от-
ходы, разделенные на фракции, из 
Сочи. Таких отчаянных, конечно, по-
ка немного. Но я по опыту знаю, что 
раздельный сбор заразителен. Когда 
один человек начинает сортировать 
отходы, вскоре его примеру следуют 
окружающие.

Культура раздельного сбора бу-
дет расти, если для этого будет созда-
ваться необходимая инфраструкту-
ра для сбора и переработки вторсы-
рья, проводиться больше экологиче-
ских и просветительских меропри-
ятий. Стимулировать раздельный 
сбор должны и регоператоры, и ор-
ганы власти, и бизнес.
— Как вы рекомендуете начинать 
сортировать и раздельно соби-
рать мусор? Какие первые шаги 
можно сделать, чтобы использо-
вать меньше упаковки и вообще 
меньше потреблять?

— Мы рекомендуем начинать сор-
тировать с одного вида отходов. На-
пример, с пластиковых бутылок. По-
степенно раздельный сбор затягива-
ет. Осознание, что ты делаешь полез-
ное дело или, по крайней мере, сни-
жаешь свое личное вредное воздей-
ствие на окружающую среду, прино-
сит только положительные эмоции.

Хорошо, если вы начнете разде-
лять отходы на органические и все 
остальные. Органика — основной 
загрязнитель фракций, которые мо-

гут быть отобраны на сортировоч-
ной линии для дальнейшей перера-
ботки.

То же можно посоветовать для 
уменьшения использования товаров 
в упаковке — начните с чего-то одно-
го. У экоактивистов есть экомешки 
для фруктов и овощей. Их можно ку-
пить или сшить из старого тюля. За 
покупками ходите с экосумками, что-
бы не использовать пластиковые па-

кеты. Многие продукты можно прио-
бретать в свою тару: крупы, молоко, 
сметану и многие другие. Это же ка-
сается бытовой химии, которую мож-
но покупать на разлив. Это не только 
экологичнее, но и дешевле. 

Использование многоразовых бу-
тылок для воды, отказ от одноразо-
вой посуды, шеринг одежды и аксес-
суаров — все это помогает уменьшить 
количество производимого мусора.

Постепенно осознанное потре-
бление становится образом жиз-

ни. Концепции 3R, где 1R — reduse 
(сокращение отходов), 2R — reuse 
(повторное использование), 3R — 
recycle (переработка), придержива-
ются люди во всем мире. 
— Насколько важно экологиче-
ское просвещение? Какие мето-
ды наиболее эффективны? 
— Мы считаем, что без экопросвеще-
ния ситуацию с увеличением объе-
мов мусора не изменить. Наш эко-
центр — не только пункт приема 
вторсырья, но и место экособытий: 
лекций, мастер-классов, встреч еди-
номышленников. У нас работают вы-
ставки об экологичном образе жиз-
ни и переработке. Мы помогаем ор-
ганизовать раздельный сбор в офи-
сах и на производстве и разъясняем 
правила сортировки.

«Чистая среда» проводит эко-
уроки в школах. До пандемии мы 
ездили по краю с интерактивным 
экоспектаклем для детей, в кото-
ром в игровой форме рассказывали 
об основных правилах обращения с 
мусором. Вскоре экоспектакль пла-
нируем возобновить.

Работа с детьми, на мой взгляд, на-
иболее эффективна. Малыши при-
нимают близко к сердцу, когда им 
рассказываешь о вреде пластико-
вых отходов для морских обитате-
лей и животных. Они быстро учатся 
азам сортировки отходов и требуют, 
чтобы родители внедряли раздель-
ный сбор.

Беседовала 
Наталья Нестеренко 

«Чтобы уменьшить количество мусора  
на полигонах, начните с себя»

«Без экопросвещения ситуацию 
с увеличением объемов мусора 
не изменить»
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— законодательство —

В правительстве РФ разработан 
законопроект, который перено-
сит ответственность за утилиза-
цию упаковки с производителей 
и импортеров упакованных то-
варов на производителей тары. 
Большая доля участников рынка 
считает, что реформа увеличит 
стоимость товаров и приведет к 
остановке заводов — произво-
дителей упаковки. Их оппоненты 
приводят пример Белоруссии, 
Казахстана и европейских госу-
дарств, где подобный механизм 
расширенной ответственности 
производителя позволил значи-
тельно снизить полигонное за-
хоронение и вовлечь более тре-
ти вторичных ресурсов в оборот.

Расширенной ответственностью 
производителя (РОП) называют ме-
ханизм экономического регулиро-
вания, согласно которому произво-
дители и импортеры товаров обя-
заны утилизировать произведен-
ную или ввезенную продукцию 
после утраты ею потребительских 
свойств. В России РОП регулирует-
ся федеральным законом «Об отхо-
дах производства и потребления» 
№89-ФЗ, ответственность действует 
с 2015 года.

Основная цель РОП — созда-
ние эффективной системы возвра-
та вторичных материальных ресур-
сов (ВМР) в хозяйственный оборот 
в рамках перехода к циклической 
экономике.

Производители и импортеры то-
варов обязаны самостоятельно вы-
полнить норматив утилизации про-
изведенной или ввезенной продук-
ции или оплатить экологический 
сбор, который должен пойти на ее 
утилизацию. «Под РОП в настоящее 
время попадают те компании, кото-
рые указывают на упакованных то-
варах свой адрес производства»,— 
уточняет директор Ассоциации про-
изводителей, импортеров товаров 
и переработчиков «Экопром» Екате-
рина Плахина.

Норматив утилизации для каждо-
го вида упаковки или товара свой. 
Выполнить его можно нескольки-
ми способами. Можно самим соби-

рать и перерабатывать отходы либо 
заключить договор с утилизатором. 
Утилизатор самостоятельно собира-
ет отходы и перерабатывает на соб-
ственных мощностях. Договор не-
обходимо заключить с утилизато-
ром, который перерабатывает опре-
деленный вид вторсырья.

Для выполнения нормативов 
утилизации можно объединиться 
в союз или ассоциацию и уже через 
него заключать договоры с утилиза-
торами для уменьшения экономи-
ческих издержек. Либо можно за-
платить экологический сбор госу-
дарству. «При этом средства экосбо-
ра должны направляться именно на 
утилизацию фактически выпущен-
ной в обращение продукции, а не 
на какие-то иные цели»,— расска-
зывает директор ассоциации «Эко-
сбор» Вячеслав Ганоцкий. Субъек-
ты РОП предоставляют отчетность о 
выполнении нормативов утилиза-
ции в Росприроднадзор. 

Механизм требует 
донастройки
По мнению экспертов, механизм 
РОП далек от совершенства. «На дан-
ный момент утилизации подлежат 
40 видов товаров и 10 видов упаков-
ки. Сейчас количество товаров пла-
нируют увеличить до 67. Среди них 
игры и игрушки, изделия ножевые 
и столовые приборы, различные 
провода и кабели, наборы пишущих 
принадлежностей, обувь. Закон го-
ворит, что в приоритете самостоя-
тельное выполнение норматива ути-
лизации. Но на деле — как произво-
дителю столовых приборов выпол-
нить норматив? Что и где он должен 
собрать? Как производителю игру-
шек собрать и утилизировать отра-
ботанный товар? Игрушки — неод-
нородный отход. Существуют ли тех-
нологии утилизации таких отходов? 
Ответ есть — сжигание. Получается, 
что деньги, полученные от экосбора, 
пойдут не утилизаторам, а на стро-
ительство мусоросжигательных за-
водов?» — анализирует господин Га-
ноцкий.

Другая проблема, о которой го-
ворят участники рынка,— отсутст-
вие реестра утилизаторов, облада-
ющих необходимыми разрешени-

ями и лицензиями. Заключая дого-
воры с непроверенными компани-
ями, производители и экспортеры 
действуют на свой страх и риск. Ре-
естр должен вести Российский эко-
логический оператор (ППК РЭО), но 
он до сих пор не создан.

По мнению Екатерины Плахи-
ной, для производителей и экспор-
теров продукции установлены не-
соизмеримые размеры штрафов в 
рамках РОП. Например, за непре-
доставление или несвоевремен-
ное предоставление отчетности о 
выполнении нормативов утили-
зации на юрлиц налагается штраф 
70–150 тыс. руб. За предоставление 
отчетности в неполном объеме ли-
бо содержащей недостоверные све-
дения предусмотрен штраф для юр-
лиц в двукратном размере суммы 
экосбора, но не менее 250 тыс. руб.

«Как правило, составляя отчет-
ность, компании ошибаются не-
преднамеренно. Правила ее состав-
ления содержат ряд нестыковок. По-
лучается, им проще оплатить эко-
сбор, чем затруднять себя подготов-
кой деклараций. Размер штрафов 

необходимо пересматривать»,— 
считает эксперт. 

РОПу готовят реформу
В мае текущего года в аппарате ви-
це-премьера правительства РФ Вик-
тории Абрамченко разработали за-
конопроект, который переносит от-
ветственность за утилизацию упа-
ковки с производителей упакован-
ных товаров на производителей са-
мой упаковки.

Согласно ему, производители (им-
портеры) упаковки будут отвечать за 
утилизацию всей ее массы. При этом 
для них устанавливается понижаю-
щий коэффициент при использова-
нии вторсырья. Экосбор становит-
ся «окрашенным» и направляется на 
«обеспечение утилизации». Законо-
проект предлагает производителям 
или импортерам упаковки создавать 
инфраструктуру для ее переработки 
самостоятельно или заключать до-
говоры с утилизаторами из реестра 
ППК РЭО. Дискуссия по положениям 
новой РОП продолжается.

По информации “Ъ-Экология”, 
производители упаковки (ассоциа-

ция РусПЭК, Ассоциация произво-
дителей стеклотары, Алюминиевая 
ассоциация и другие) считают, что 
реформа приведет к удорожанию се-
бестоимости продукции и закрытию 
заводов.

Такого же мнения придерживают-
ся в Южном молочном союзе. «Произ-
водитель упаковки (например, ПЭТ) 
столкнется с куда большими затруд-
нениями при перепрофилировании 
своего производства на другие виды 
упаковки (например, стекло). По су-
ти, он будет вынужден нести допол-
нительные издержки или уходить из 
бизнеса. Производитель товаров мо-
жет оптимизировать упаковочные 
решения относительно легче, хотя та-
кая оптимизация также потребует за-
мены производственных линий»,— 
комментируют в союзе. 

Среди плюсов инициативы в Юж-
ном молочном союзе назвали сниже-
ние административной нагрузки на 
предприятия пищевой промышлен-
ности. А также упрощение админис-
трирования РОП с оговоркой, что это 
прерогатива не бизнес-сообщества, а 
государства.

По опыту Белоруссии 
и Европы
Реформу РОП активно поддержива-
ет Лига переработчиков макулатуры. 
Представитель объединения Денис 
Кондратьев полагает, что нововведе-
ние позволит вытеснить с рынка не-
перерабатываемую упаковку и сни-
зит количество проверок предприя-
тий госорганами.

Руководитель лаборатории по ис-
следованию экономики замкнутого 
цикла ИГСУ РАНХиГС, основатель экс-
пертной группы Wasteconsulting Сод-
ном Будатаров также является сторон-
ником нового законопроекта. «Наше 
исследование показало, что в Герма-
нии, Беларуси и Казахстане не прои-
зошло скачка цен и банкротств произ-
водителей упаковки именно из-за пе-
реноса РОП с производителей товаров 
на производителей упаковки. Напри-
мер, в белорусской системе на началь-
ном этапе платежи за РОП были ниже 
1% себестоимости и остались незаме-
ченными. До внедрения РОП в Респу-
блике Беларусь уровень собираемо-
сти и использования вторичного сы-
рья из ТКО находился в районе 9–10%. 
Преимущественно это была заготов-
ка "коммерческого" вторсырья от юр-
лиц, где оно однородное и чистое. Вто-
ричное сырье из коммунальных отхо-
дов почти не извлекалось. Благодаря 
созданной системе мотивации соби-
раемость отдельных фракций в Респу-
блике Беларусь достигла следующих 
показателей: макулатура — 95%, сте-
кло — 76%, полимеры — 33%, батарей-
ки — 31%, электроника — 83%, изно-
шенные шины — 82%, отработанные 
масла — 89%. Государство из средств 
экосбора активно поддерживает про-
изводство перерабатываемой упаков-
ки, в частности стеклянной тары. 

По нашим подсчетам, если в Рос-
сии будет собираться 200 млрд руб. 
средств РОП, которые будут направ-
лены заготовителям и на создание 
перерабатывающих мощностей, 
то это позволит экономить каждые 
20 лет 300 трлн руб., или примерно 
три ВВП РФ. Таким образом, страна 
снизит издержки только на ликвида-
ции негативного ущерба от упаков-
ки не менее чем в 1000 раз»,— аргу-
ментирует эксперт.

Наталья Нестеренко

Кто ответит за упаковку?

Производители и импортеры товаров обязаны самостоятельно выполнить норматив утилизации произведенной или ввезенной продукции 
или оплатить экологический сбор, который должен пойти на ее утилизацию
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— год экологии в Сочи —

Симбиоз природы 
и технологий
Глава Сочи Алексей Копайгородский 
объявил 2022 год Годом экологии в 
самом зеленом городе России (не-
давно курорт возглавил рейтинг го-
родов с наиболее высокой долей зе-
леных зон от общей площади город-
ского пространства по версии ана-
литической компании Marketing 
Logic). Инициативу поддержали на 
федеральном и региональном уров-
нях. 

«Весь город — это жемчужина 
южной природы России, своего ро-
да национальный парк, где сохра-
няют редчайшую кошку планеты — 
переднеазиатского леопарда, вос-
станавливают уникальные самши-
товые и каштановые рощи. Важно 
соблюсти баланс между сохранени-
ем всей этой красоты и возможно-
стью быть курортной столицей Рос-
сии»,— говорит в своем обращении 
министр природных ресурсов и эко-
логии Российской Федерации Алек-
сандр Козлов. 

Курортом мирового уровня на-
звал Сочи глава Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев. «Это нацио-
нальное достояние, которое мы обя-
заны сберечь и передать будущим 
поколениям. Приветствую инициа-
тиву объявить 2022 год в Сочи Годом 
экологии. Он призван объединить 
усилия властей, бизнеса, ученых, об-
щественности и привлечь внимание 
к вопросам экологии на главном ку-
рорте страны, внедрению "зеленых" 
и ресурсосберегающих технологий в 
городском хозяйстве»,— подчеркнул 
губернатор в своем приветствии на-
кануне старта проекта.

Амбассадорами Года экологии в 
Сочи стали телеведущая Екатерина 
Андреева, летчик-космонавт Олег 
Новицкий и актриса театра и кино 
Валентина Рубцова. 

Администрация города разраба-
тывала программу Года экологии 
в тесном сотрудничестве с Кавказ-
ским биосферным заповедником, 
Сочинским национальным парком, 
Сочинским отделением Русского 
гео графического общества, горно-
климатическими курортами, а так-
же экспертными научными объеди-
нениями и общественностью. Созда-
тели проекта стремятся обеспечить 
симбиоз природы и технологий, где 
экология — связующее звено и глав-
ный путь к развитию курорта. Труд-
но найти сферу, которую бы не за-
тронули мероприятия программы 
Года экологии в Сочи. Тем не менее 
приоритетными направлениями на-
званы: «зеленый город», «чистое мо-
ре», «чистое небо», «чистый воздух», 
«экологическое просвещение». Про-
грамма мероприятий Года экологии 
включает более 100 мероприятий.

«Хочешь изменить мир, начни с 
себя» — именно так отнеслась к Го-
ду экологии администрация курор-
та. В мэрии еще в 2021 году перешли 
на электронные цифровые подпи-
си. В кабинетах установили шреде-
ры, которые измельчают бумагу, об-
легчая процесс ее утилизации, а так-
же энергосберегающее освещение. В 
2022 году в администрации поэтап-
но переходят на водосберегающую 
сантехнику. При закупке мебели 
обязательной стала экомаркировка, 
а у оргтехники — энергоэффектив-
ность не ниже класса А. «Для органи-
зации рабочего процесса мы также 
используем бумагу из переработан-
ного сырья и эту практику внедряем 
во все офисы администрации, вклю-
чая районные и сельские»,— расска-
зал управляющий делами админис-
трации города Сочи Артем Оськин. 
Он полагает, что к концу года эти ме-

ры позволят сэкономить порядка 
5 млн руб. на коммунальное обеспе-
чение мэрии, а офисной бумаги из-
расходуют на пять тонн меньше. 

Чистое море
Как известно, Сочи — это прежде 
всего черноморский курорт. И забо-
та о чистоте моря и берега всегда на 
первых позициях в повестке работы 
администрации города. В 2022 году 
власти подготовили 188 благоустро-
енных пляжных территорий, что 
составляет около 40 километров от 
всей протяженности береговой по-
лосы. На данный момент 27 пляжей 
получили российские сертификаты 
качества Ростуризма. При этом 23 из 
них присвоена высшая категория 
качества. Классификация осуществ-
ляется аккредитованными органи-
зациями по трем категориям. Выс-
шей I категории пляжей соответст-
вует синий флаг, II категории — зе-
леный флаг, III категории — желтый 
флаг. Сертификат действителен в те-
чение трех лет.

Сертификаты качества первой ка-
тегории Ростуризма руководителям 
пляжных территорий в Сочи 29 мая 
вручил вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко. «Наш новый символ — 
"Синий флаг", как наше самое синее 
Черное море, является новым стан-
дартом качества пляжей, который по 
многим критериям превосходит ме-
ждународные. Это очень хорошо, по-
тому что наши туристы будут пользо-
ваться замечательной инфраструкту-
рой и будут уверены в том, что они 

находятся в комфортных и безопас-
ных условиях», — подчеркнул госпо-
дин Чернышенко.

«Синие флаги» получили пляжи 
«Спутник» «Зеленая роща», «Южное 
взморье», «Родина», «Заполярье», «Ка-
мелия», «Электроника» и др. Основ-
ными критериями отбора являются 
чистота морской воды и береговой 
полосы, безопасность и доступная 
среда на пляжах, а также наличие 
необходимых элементов курортной 
инфраструктуры и благоустройства.

Одним из важнейших событий 
курортного сезона 2022 года стало 
открытие первого в России экопля-
жа. Им стал пляж «Маяк», располо-
женный на Приморской набереж-
ной Сочи. Коммунальные сети здесь 
полностью заменили новой совре-
менной системой водоотведения и 
канализования, установили улич-
ное освещение с энергосберегаю-
щими светильниками и оборудова-
ние для экономного потребления 
воды. Пляж «Маяк» оборудован ме-
белью из переработанного пласти-
ка, установлены удобные скамейки, 
камеры хранения, питьевые фонта-
ны, шезлонги и аэрарии, урны для 
раздельного сбора мусора, имеется 
бесплатный доступ в интернет че-
рез Wi-Fi для всех посетителей пля-
жа. Соблюдены требования для обес-
печения доступности маломобиль-

ных групп населения. Уже через ме-
сяц после «Маяка» открыли и второй 
экопляж — в Дагомысе.

При поддержке Правительства 
Российской Федерации, Минстроя 
РФ, администрации Краснодарско-
го края в Сочи реализуется програм-
ма комплексного развития города до 
2030 года. «Программа предусматри-
вает мероприятия по развитию си-
стем водоснабжения и водоотведе-
ния, берегоукрепления и объектов 
благоустройства. Всего правительст-
венный план включает 24 масштаб-
ных мероприятия на общую сумму 

свыше 146 млрд руб.»,— рассказы-
вает Алексей Копайгородский. По 
словам главы Сочи, в первую оче-
редь обеспечат водоснабжение ми-
крорайона Благодать, построят се-
ти водоснабжения и водоотведения 
в Аше, Вардане, Кудепсте, Верхнени-
колаевском, а также микрорайоне 
Молодежный Лазаревского района. 
В Хостинском районе построят кана-
лизационный коллектор, а в Адлере 
магистральный водовод. Кроме того, 
проведут комплекс работ по берего-
укреплению и отсыпке пляжных 
территорий в поселке Лоо, на пляже 
«Свирский», участков побережья от 
железнодорожной станции Якорная 
Щель до поселка Детляжка и от устья 
реки Куапсе до пляжа «Дельфин» в 
Лазаревском районе Сочи. 

Зеленый город
Одним из ключевых направлений 
программы Года экологии в Сочи 
является сохранение и приумноже-
ние богатейшего зеленого каркаса 
курорта — субтропический климат 
благоприятен для огромного разно-
образия флоры. С этой целью в Сочи 
модернизируют уже существующие 
муниципальные парки, создают но-
вые, а также благоустраивают зеле-
ные уголки курорта, которые ранее 
были заброшены. При этом учиты-
ваются пожелания горожан и совре-

менные экологические тенденции. 
Прежде всего на курорте заботят-

ся о сохранении существующих зе-
леных насаждений и при этом вы-
держивают единый стиль оформле-
ния объектов и малых архитектур-
ных форм. Яркой иллюстрацией та-
кого подхода стал Эвкалиптовый 
сквер имени Сергея Венчагова — 
это новый сквер у Зимнего театра. 
Он выполнен в фирменном сочин-
ском стиле озеленения, сформиро-
ванном знаменитым советским лан-
дшафтным дизайнером, в честь кото-
рого сквер и назвали.

На территории сквера растут эв-
калипты, которым около 100 лет. Все 
они сохранены. В дополнение же вы-
сажено более 2 тыс. новых деревьев 
и кустарников. При создании сквера 
использовали самые современные 
технологии. На 5 тыс. квадратных 
метров проложена система автопо-
лива и дренажа, электрические про-
вода спрятаны под землю — террито-
рия получила художественную под-
светку. Гостей и жителей города по-
радуют колоритные фотозоны с ис-
пользованием природных камней, 
древесины, растений и рельефных 
насыпей. Всего в 2022 году начнут 
благоустройство девяти уникаль-
ных уголков ландшафтного искусст-
ва Сергея Венчагова.

Современная зеленая экозона со-
здана в сквере на улице Петрозавод-
ской Адлерского района. Здесь выса-
дили гинкго и магнолии, вейгелы и 
спиреи — в общей сложности более 
30 деревьев и кустарников.

На набережной реки Псахе в 
микрорайоне Мамайка в мае по-
явились более 50 пицундских и 

алеппских сосен. Акцию иницииро-
вала компания «Юниверсити Плаза» 
при поддержке администрации Со-
чи. В мероприятии приняли участие 
также экологи, общественники и 
студенты Российского международ-
ного олимпийского университета.

В целом в городском бюджете на 
2022 год на компенсационные по-
садки заложено почти 22 млн руб. 
Работа в этом направлении ведет-
ся планомерно и кропотливо. «Осу-
ществляется ревизия свободных зе-
мель с целью найти подходящие 
участки для будущих масштабных 
посадок. Администрации внутриго-
родских районов направляют нам 
информацию о территориях, на ко-
торых требуется озеленение. Прово-
дятся мониторинги и принимаются 
решения о необходимости высадки. 
Перед началом работ специалисты 
оценивают почву, существующие 
насаждения, подбирают видовой ас-
сортимент растений»,— рассказыва-
ет Алексей Копайгородский. 

После высадки за молодыми де-
ревьями бережно ухаживают: дела-
ют переподвязку и удаляют поросль. 
Территории зеленых насаждений 
ежемесячно рыхлят, подкармлива-
ют и пропалывают. Уходные рабо-
ты за посадками в течение всего го-
да закладываются теперь в муници-
пальные контракты и являются обя-
зательными. 

Особое внимание власти курор-
та уделяют защите зеленых насажде-
ний от вредителей. Для этого адми-
нистрация Сочи совместно с Субтро-
пическим научным центром Россий-
ской академии наук обновили реко-
мендации по защите зеленых наса-
ждений от вредителей с указанием 
рекомендованных препаратов, сро-
ков и кратности обработок.

С целью охраны ландшафта и со-
хранения биологического разно-
образия растительного и животно-
го мира в Сочи создаются особо охра-
няемые территории. В таких местах 
запрещается деятельность, которая 
может повлечь снижение или унич-
тожение экологических, эстетиче-
ских и рекреационных качеств тер-
ритории. В 2022 году этот статус уже 
получили три сквера в Центральном 
и Хостинском районах города. Од-
ним из них стал сквер между адми-
нистрацией города и Платановой 
аллеей. Здесь произрастают редкие 
деревья и кустарники. Туристы и со-
чинцы могут увидеть взрослые эк-
земпляры таксодия двурядного, сек-

войи вечнозеленой, коричника кам-
форного, а также четыре вида пальм. 

Ближе к природе
Мероприятия программы Года эко-
логии в Сочи направлены на сближе-
ние жителей и гостей курорта с при-
родой, на формирование бережного 
отношения к флоре и фауне зеленой 
столицы России. 

Ярким событием стало откры-
тие реконструированного по эко-
стандартам туристического объек-
та Сочинского национального пар-
ка «Волконское ущелье» — одного 
из любимых мест жителей и гостей 
города. Здесь находится дольмен-
монолит, которому несколько ты-
сяч лет, а также источник минераль-
ной воды и каменный завал «Два 
брата». Теперь с федеральной трас-
сы А-147 в ущелье реки Годлик мож-
но спуститься по сети удобных дере-
вянных лестниц и настилов. На всем 
протяжении маршрута установлены 
лавочки, урны и информационные 
аншлаги.

«Наша природа становится ближе 
и доступнее для людей, и при этом 
сохраняется ее богатство и много-
образие. Обновленные объекты эко-
лого-туристического назначения по-
являются не только на особо охраня-
емых природных территориях феде-
рального подчинения, но и в город-
ской черте. Мы открываем новые 
экозоны и скверы, при строительст-
ве и реконструкции которых руко-
водствуемся экологическими прин-
ципами: высаживаем новые дере-
вья, используем энергосберегаю-
щие носители, прячем коммуника-
ции под землю. Это позволяет нам 
сохранять и улучшать окружающую 
среду»,— подчеркивает глава Сочи 
Алексей Копайгородский.

Конференции и фестивали, семи-
нары и акции проходили в Сочи с це-
лью экологического просвещения 
жителей и гостей города. Так, науч-
но-практический семинар «Фитоса-
нитарное состояние декоративных 
насаждений во влажных субтропи-
ках Черноморского побережья: ак-
туальные вопросы и пути решения» 
был организован Субтропическим 
научным центром РАН совместно с 
администрацией Сочи. Ученые, спе-
циалисты садово-паркового и лан-
дшафтного строительства региона, 
сотрудники профильных подразде-
лений администрации города гово-
рили о фитосанитарном состоянии 
декоративных насаждений в Сочи.

Зеленая трансформация 
курортной столицы России
В рамках Года экологии в Сочи проходит мас-
штабная «зеленая» трансформация города. 
В курортной столице России высаживают мил-
лион цветов и тысячи деревьев и кустарни-
ков, создают новые природоохранные зоны и 
объекты экотуризма, развивают инфраструк-
туры для электро мобилей и раздельного сбо-
ра мусора, на дороги выходят экоавтобусы, а 
на улицах устанавливают светодиодные све-
тильники. Многочисленные эколого-просве-
тительские акции, фестивали и конкурсы объ-
единили тысячи представителей администра-
ции, бизнеса, науки и общественности. Вме-
сте они создают город будущего — город с бо-
гатейшим природным наследием и передовы-
ми современными технологиями.
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Для учеников старших классов и 
студентов в парке «Ривьера» прошел 
квест «ЭКО-логика». Ребята освоили 
навыки ориентирования на местно-
сти. В ходе игры школьники и сту-
денты узнали много интересного об 
особенностях природы Сочи, полу-
чили навыки ответственного отно-
шения к окружающему миру.

Большой популярностью у горо-
жан пользуется экологическая кам-
пания по расширению сети автома-
тов для сбора вторсырья. Она вдох-
новляет людей на ответственное по-
требление и позволяет задуматься об 
изменении повседневных привычек 
и переосмыслить свой образ жизни, 
сделав его более осознанным. Акцию 
поддерживают российские ритейле-
ры. В крупных супермаркетах уста-
новлены фандоматы и экобоксы для 
сбора вторсырья. Пользователи авто-
матов получают купоны на скидки в 
магазинах и кафе города. 

В Сочи также работают пункты по 
приему текстиля, макулатуры и кар-
тона, устанавливаются контейнеры 
для приема батареек и даже урны 
для пластиковых крышечек. Из по-
следних планируют создавать арт-
объекты.

По воскресеньям посетителям 
сельскохозяйственных сочинских 
ярмарок предлагают альтернативы 
полиэтиленовым пакетам. Покупа-
телям дарят вместительные сумки 
для многоразового использования. 
Как известно, полиэтилен разлагает-
ся до 400 лет. Осознанное отношение 
к природе предполагает минимиза-
цию этого материала, а в перспекти-
ве — и полный отказ. 

Воздух станет еще чище
Внедрение новых экотехнологий в 
Сочи позволяет экономить электро-
энергию и сокращать количество 
вредных выбросов в атмосферу. 

Огромная работа проводится в 
городе по модернизации улично-
го освещения. «Уже установлено 
7000 светодиодных светильников 

на торшерных группах по улицам 
Орджоникидзе и Парковой, на пло-
щади Искусств и площади Городско-
го Собрания Сочи, а также на тер-
ренкуре "Тропа здоровья" в Хостин-
ском районе. Они являются более 
энергоэффективными, чем устарев-
шие галогеновые. Всего до конца го-
да заменят на светодиодные более 
25 000 светильников»,— говорит 
глава города. Специалисты регуляр-
но обследуют территории курорта. 
Составляются списки улиц, где есть 
проблемы с освещением, изучаются 
технические возможности и готовят-
ся инженерные решения. В 2022 го-
ду энергетики уже заменили 17 ава-
рийных опор освещения в поселке 
Хаджико Лазаревского района и по-
селке Красная Поляна Адлерского 
района. 

Ряд проектов Года экологии на-
правлен на сокращение выбросов 
выхлопных газов в атмосферу. В Со-
чи большое количество автобусов и 
такси, более ста тысяч легковых и 
грузовых автомобилей. Все они ока-
зывают воздействие на окружаю-
щую среду. Большую ставку в реше-
нии этой проблемы власти делают 
на развитие электрического тран-

спорта и сети зарядных станций для 
него. Еще с прошлого года проводит-
ся опытная эксплуатация электробу-
са модели Е321 белорусского произ-
водства. Пассажирам нравится его 
плавный ход, низкий уровень шу-
ма и стандарты безбарьерной среды. 
Запас автономного хода электробу-
са — не менее 70 км на одной заряд-
ке. Она занимает не более 25 минут. 
Такие электробусы планируется ис-
пользовать на маршрутах централь-
ной части Сочи. 

А 16 июня в сочинском автопар-
ке состоялась презентация электро-
буса КАМАЗ-6282. Его запас хода — 
до 200 километров. Для проекта опе-
ратор зарядной инфраструктуры 
Sitronics Electro установил ультра-
быструю зарядную станцию на тер-
ритории автобусного парка. На ней 
электробус будет заряжаться мощно-
стью 300 кВт за 20 минут. Такие ма-
шины планируется использовать на 
маршрутах от Сочи до Красной Поля-
ны или Адлера.

С целью расширения использова-
ния компримированного и сжижен-
ного природного газа в качестве мо-
торного топлива администрация Со-
чи подписала соглашение с компа-
нией «Газпром газомоторное топли-
во». Соглашение предусматривает и 
определение площадок под строи-
тельство заправочных станций в го-
роде.

«Природный газ — наиболее эко-
номичное и экологичное моторное 
топливо. Техника, работающая на 
метане, многократно подтверждала 
свою надежность в ходе протяжен-
ных международных автопробегов 
и спортивных соревнований. Для ре-
гиона, развивающего аграрную и ку-
рортную отрасли, перевод транспор-
та на газ особенно актуален. Работа в 
этом направлении находится на лич-
ном контроле губернатора»,— ком-
ментирует Алексей Копайгородский.

В целом экологичными моделя-
ми администрация курорта плани-

рует заменить 650 городских авто-
бусов. До конца 2022 года город по-
лучит 26 автобусов на газомотор-
ном топливе. В ближайшие три го-
да власти курорта планируют заку-
пить 77 больших экологичных ав-
тобусов.

На газ в Сочи переводят и уголь-
ные котельные, в частности в посел-
ке Лоо. Модернизация поселковой 
котельной позволит обеспечить бо-
лее качественную подачу тепла в об-
служиваемые ею детский сад и шко-
лу. Кроме того, до конца 2022 года 
на газ переведут две котельные в Хо-
стинском районе, школьную котель-
ную СОШ №38 в Адлерском районе 
и котельную в поселке Шхафит Лаза-
ревского района Сочи.

Впереди еще много работы
Итак, за первые полгода сделано уже 
многое. Реализовано более 70 меро-
приятий программы Года экологии, 
но впереди еще немало работы, ведь 
планы у администрации Сочи пои-
стине грандиозные. Всего за 2022 год 
на курорте высадят миллион цветов 
и 50 тыс. деревьев и кустарников, 
восстановят 13 каштанников и сам-
шит в Сочинском национальном 
парке, модернизируют 10 туристи-
ческих объектов экотуризма, 4 но-
вые экозоны будут открыты во вну-
тригородских районах города. Жи-
телей и гостей города ждут интерес-
ные события и подарки. Например, 
в парке «Ривьера» уже ведутся рабо-
ты над единственным в России лаби-
ринтом из роз. В легендарном цвет-
нике высадят 6000 роз 28 сортов, а 
высота кустов будет достигать почти 
двух метров.

В ближайшее время при поддер-
жке Министерства природных ре-
сурсов РФ на курорте будет реализо-
ван целый ряд крупных проектов. 
Например, в Сочи построят канат-
ную дорогу к башне на горе Ахун. Ее 

проложат к 2024 году. Открытие ка-
натной дороги позволит туристам со-
кратить время в пути на гору с 30 до 
10 минут, а историческому объекту 
увеличить экскурсионный трафик 
до 500 тыс. человек в год. На реализа-
цию проекта выделят 4 млрд руб.

«Канатная дорога — экологич-
ная альтернатива автомобильному 
транспорту. Она позволит практиче-
ски втрое снизить углеродный след. 
Чтобы свести к минимуму воздейст-
вие на окружающую среду, будет ис-
пользоваться современная техноло-
гия Green Line. Строить канатную до-

рогу будут без вырубки зеленых на-
саждений: гондольные кабины пое-
дут выше кромки деревьев. Это по-
зволит сохранить лес, избежать шу-
мового загрязнения и обеспечить 
отсутствие выбросов загрязняющих 
веществ на территории Сочинского 
национального парка»,— поясняет 
мэр города.

Уже осенью туристы смогут посе-
тить Центр восстановления и сохра-
нения переднеазиатских леопар-
дов Сочинского нацпарка. На разви-
тие центра направят порядка 55 млн 
руб. На эти деньги создадут новый 
сектор видеонаблюдения, отремон-
тируют вольеры, обновят ветеринар-
ное оборудование, а также построят 
визит-центр. Леопардовый центр 
создали в 2009 году по поручению 
президента России Владимира Пу-
тина. За это время здесь вырастили 
18 котят, 10 из них выпустили в ди-
кую природу. Сейчас в центре живут 
14 леопардов. Теперь понаблюдать 
за жизнью этих редких животных 

сможет каждый желающий.
В летний период в результате на-

плыва туристов Сочи превращается 
в город-миллионник. На обеспече-
ние жителей и гостей курорта благо-
приятной городской инфраструкту-
рой в этих условиях направлен про-
ект «Две реки — одно море», в рам-
ках которого центральную часть го-
рода соединят единой пешеходной 
связью протяженностью 15 км. Для 
этого объединят и модернизируют 
морские и речные набережные в со-
ответствии с современными тренда-
ми градостроительства. Три участ-

ка уже стали эталонными — модер-
низированы пляжи «Ривьера», «Ма-
як» и Мацесты. Так, в районе пляжа 
«Ривьера» территория увеличена в 
два раза и продлена до речной на-
бережной. Над концепцией работа-
ли архитекторы совместно с истори-
ками — важной задачей было сохра-
нить исторический облик объекта. В 
ближайших планах — строительст-
во моста нестандартной архитекту-
ры через реку Сочи и полная рекон-
струкция главной морской набереж-
ной курорта с созданием искусствен-
ного участка земли в Черном море. 

Дальнейшее развитие инфра-
структуры для электромобилей и 
раздельного сбора мусора, модерни-
зация пляжей и парков, множество 
акций, фестивалей и конкурсов — 
далеко не полный перечень того, 
что планируется реализовать в Год 
экологии в Сочи. Следите за событи-
ями и принимайте активное участие 
в экологических акциях зеленой сто-
лицы России!

«Канатная дорога — экологичная 
альтернатива автомобильному 
транспорту. Она позволит практически 
втрое снизить углеродный след»
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Лидер устойчивого туризма
Как Курорт Красная Поляна реализует собственную ESG-стратегию
Курорт Красная Поляна по праву 
можно назвать одной из наибо-
лее передовых компаний в Рос-
сии в плане внедрения принципов 
устойчивого развития. Это каса-
ется и минимизации воздействия 
на окружающую среду в процессе 
основной деятельности, и ответ-
ственного обращения с отходами, 
и социальной ориентированности 
бизнеса.

Еще в 2020 году курорт при-
нял Стратегию устойчивого раз-
вития. Она рассчитана до 2025 го-
да и включает в себя пять глав-
ных целей: забота о каждом, охра-
на окружающей среды, ответст-
венный бизнес, благополучие со-
трудников и развитие Красной По-
ляны. В основе ежедневной рабо-
ты курорта лежат принципы ESG. 
Документ получил название «Зе-
леный путь».

В мае 2022 года Стратегия 
устойчивого развития Курорта 
Красная Поляна стала единствен-
ным лауреатом в номинации «Луч-
шие бизнес-практики ESG» на це-
ремонии награждения программы 
«Лучшие ESG-проекты России». В 
программе приняли участие веду-
щие компании страны в области 
корпоративных проектов устойчи-
вого развития, ответственного ин-
вестирования и социального 
предпринимательства.

«Курорт Красная Поляна  — ли-
дер устойчивого туризма в Рос-
сии. Мы последовательно снижа-
ем воздействие на окружающую 
среду, развиваем сеть экологиче-
ских троп и продвигаем культуру 
бережного отношения к природе. 
Эта награда — заслуга команды 
и гостей курорта, многие из ко-
торых ведут экологичный образ 
жизни даже в отпуске»,— расска-
зал директор по охране окружаю-
щей среды и устойчивому разви-
тию курорта Лев Шагаров  на цере-
монии награждения победителей.

30 июня курорт представил 
первый публичный нефинансо-
вый отчет о своей деятельности 
в области устойчивого развития. 
Он охватывает период с 1 января 
по 31 декабря 2021 года (кален-
дарный год), в дальнейшем курорт 
намерен придерживаться ежегод-
ного цикла отчетности. В докумен-
те отражены наиболее важные ас-
пекты экологического, экономи-
ческого и социального воздейст-
вия деятельности курорта.  

Забота о природе

В 2020 году была разработана 
и утверждена Экологическая по-
литика курорта — основополагаю-
щий документ, отражающий при-
верженность компании принци-
пам охраны окружающей среды, 
сохранению биологического раз-
нообразия, рациональному ис-
пользованию природных ресур-
сов и внедрению экологически 
безопасных технологий. Главная 
задача — последовательное сни-

жение воздействия основной де-
ятельности компании на окружа-
ющую среду, в том числе на изме-
нение климата. 

«С изменением климата свя-
заны определенные риски, кото-
рые нельзя игнорировать. В их чи-
сле: уменьшение количества дней 
с устойчивым снежным покро-
вом на отметках ниже 1500 м над 
уровнем моря; увеличение повто-
ряемости таких опасных природ-
ных явлений, как сильные ливни 
и сильная жара; появление новых 
инвазивных видов, ранее не реги-
стрировавшихся в регионе»,— от-
мечает руководство курорта.  

Для того чтобы адаптировать-
ся к новым условиям, курорт учи-
тывает климатические риски при 
планировании дальнейшего раз-
вития, сокращает потребление 
энергоресурсов, борется с расп-
ространением инвазивных видов 
насекомых. Эти меры, а также раз-
работанные совместно с Сочин-
ским национальным парком при-
родоохранные и адаптационные 
мероприятия помогают миними-
зировать негативные последст-
вия изменения климата для тер-
ритории, на которой расположен 
курорт. 

Курорт Красная Поляна пер-
вым из туристических дестина-
ций России произвел расчет сво-
его углеродного следа по перво-
му и второму охватам. В 2021 го-
ду выбросы парниковых газов со-
ставили 35,2 тыс. тонн CO2-экви-
валента. Из них прямые выбро-
сы от операционной деятельнос-
ти составили 21,2 тыс. тонн. Наи-
большую долю в их структуре со-
ставили выбросы от стационарно-
го сжигания газа в котельных — 
19,2 тыс. тонн. Косвенные выбро-
сы от производства потреблен-
ной электроэнергии составляют 
14 тыс. тонн. Курорт намерен по-
следовательно снижать выбросы 
парниковых газов, в том числе за 
счет использования возобновля-
емых источников энергии.

Инициативы курорта по со-
хранению биоразнообразия но-
сят системный характер. Сов-
местно с Сочинским националь-
ным парком компания последо-
вательно выполняет согласован-
ную программу научных исследо-
ваний, биотехнических и эколого-
просветительских мероприятий. 
Коор динация действий с научны-
ми сотрудниками парка позволяет 
обеспечить эффективное сохра-
нение впечатляющего ландшафт-
ного и биологического разнообра-
зия территории.

Поддержка местной 
экономики

В 2021 году курорт принял  
Политику экологически от-
ветственных закупок, соглас-
но которой все подразделения 
должны отдавать предпочте-
ние товарам, имеющим эколо-
гические преимущества. Тре-
бования касаются упаковки, 
состава и доли продукции в об-
щем объеме закупок курор-
та. Теперь при выборе товаров 
предпочтения отдаются про-
дукции, имеющей экологиче-
скую маркировку первого типа 
и полностью перерабатывае-
мую упаковку, а также продук-
ции местных поставщиков. 

В 2021 году курорт осущест-
вил закупки у 85 местных постав-
щиков, продукция которых полно-
стью или частично была произве-
дена на территории Краснодар-

ского края. В общей сложности 
Курорт Красная Поляна закупил 
у местных производителей про-
дукцию на сумму 464,8 млн руб., 
что составляет более половины 
(55,5%) бюджета закупок.

По сравнению с 2019 годом 
расходы на закупки у местных по-
ставщиков возросли более чем на 
192 млн руб.

Отдельные требования каса-
ются бережного расходования ре-
сурсов. В частности, вся техника 
и осветительные приборы долж-
ны иметь класс энергоэффектив-
ности не ниже А. В будущем тре-
бования к классу будут повыше-
ны до  А+. Благодаря внедрению 
политики 99% ламп накаливания 
уже заменены на светодиодные. 
К требованиям, касающимся во-
досбережения, в первую очередь 
относится закупка техники со сни-
женным потреблением воды. Так, 
посудомоечные машины долж-
ны потреблять не более 3,5 ли-
тров воды на корзину, душевые 
лейки — не более 9 литров в мину-
ту и т. д. Дополнительные требова-
ния касаются закупки смесителей 
в ванные комнаты: они должны 
иметь однорычажный смеситель 
или сенсорное управление. В ито-
ге в 2021 году курорту удалось 
снизить потребление воды на 6%, 
что составляет более 52 тыс. кубо-
метров. Таким объемом можно на-
полнить, например, 292 инфини-

ти-бассейна отеля «Долина 960».
Для изготовления и ремонта 

мебели привлекаются столярные 
цеха, расположенные в Красной 
Поляне. Для комплектации номер-
ного фонда и спа-комплексов бан-
ными принадлежностями и сред-
ствами личной гигиены курорт за-
купает натуральную косметику 
местного производства. Посадоч-
ный материал, используемый для 
озеленения курорта, на 90% прио-
бретается в питомнике Сочинско-
го национального парка. Кроме 
того, 80% продуктов питания до-
ставляются в рестораны курорта 
от местных производителей. 

«Внедрение Курортом Красная 
Поляна "зеленых" стандартов на-
ходит отклик у все большего чи-
сла гостей. Сейчас многие туристы 
при планировании отпуска учиты-
вают экологическую ответствен-
ность средства размещения, а для 
некоторых наличие добровольной 
экологической сертификации оте-
ля является основным фактором 
при выборе места отдыха»,— от-
мечается в отчете о деятельнос-
ти курорта в области устойчиво-
го развития.  

Равные возможности 
для всех

«Курорт Красная Поляна не при-
емлет любые формы дискримина-
ции в отношении своих сотрудни-
ков. Любые решения, связанные 
с устройством на работу, от найма 
до прекращения трудовых отно-
шений и выхода на пенсию, осно-
вываются исключительно на над-
лежащих и объективных критери-
ях в рамках общепризнанной де-
ловой практики. Постоянное обес-
печение равных возможностей 
для развития всех работников — 
одна из важнейших задач Страте-
гии устойчивого развития курор-
та»,— заявляют в компании.

В настоящее время в состав ру-
ководства курорта входят 39 че-
ловек, в том числе 20 женщин 
и 19 мужчин. Таким образом, доля 
женщин-руководителей состав-
ляет 51%. При этом 87% руководи-
телей — в возрасте от 30 до 50 лет, 
13% — старше 50 лет. 26% руково-
дителей родом из Краснодарско-
го края, 74% — из других регионов 
России.

В 2021 году компания присту-
пила к формированию внутренне-
го кадрового резерва — важного 
инструмента развития персонала. 
В резерв на руководящие должно-

сти зачислены более 50 сотруд-
ников. Для каждого из них раз-
работаны индивидуальные пла-
ны развития и повышения квали-
фикации. По итогам прошлого го-
да двое резервистов были назна-
чены на вышестоящие должности.

Для сохранения лидирую-
щих позиций в отрасли на Курор-
те Красная Поляна внедрена си-
стема непрерывного обучения, 
позволяющая повышать качест-
во работы, производительность 
труда и конкурентоспособность 
каждого отдельного сотрудни-
ка и курорта в целом. В общей 
сложности в нее вовлечены бо-
лее 70% сотрудников. Кроме то-
го, для сотрудников курорта про-
водятся тренинги личностного ро-
ста, а также обучение практикам 
устойчивого развития и ответ-
ственного отношения к окружа-
ющей среде. В целом в 2021 го-
ду за счет компании для работни-
ков было организовано 32 тыс. ча-
сов обучения. В среднем на одно-
го линейного сотрудника прихо-
дится 11,5 часов обучения в год, 
на одного руководителя — 34 ча-
са. На одного мужчину в среднем 
приходится 9,3 часа обучения, на 
одну женщину — 16,8 часов. Все 
сотрудники регулярно получа-
ют обратную связь о результатах 
своей работы.

Также в 2021 году Курорт Крас-
ная Поляна предоставил сотруд-
никам возможность предложить 
свои идеи по усовершенствова-
нию бизнес-процессов и запу-
ску новых проектов. Чтобы по-
мочь работникам пройти путь от 
мыслей до их воплощения, на еже-
месячной основе курорт собира-
ет «Банк идей». Принять участие 

и выступить с презентацией про-
екта может любой сотрудник, не-
зависимо от должности, опыта 
и регалий. Главное, чтобы идея бы-
ла проработана, а инициатор был 
готов ответить на вопросы о про-
екте, включая финансовую модель 
и график реализации. 

«Устойчивое развитие яв-
ляется приоритетом Курорта 
Красная Поляна. Компания играет 
ключевую роль в преобразовании 
отрасли внутреннего и въездно-
го туризма России в соответст-
вии с глобальными целями в обла-
сти устойчивого развития и на-
циональными целями развития 
Российской Федерации. В основе 
нашего подхода — забота о лю-
дях и природе Красной Поляны, где 
нам посчастливилось жить и ра-
ботать. Мы выступаем за пре-
образующие экологические пе-
ремены и в соответствии с це-
лями устойчивого развития пе-
реосмыслили все бизнес-про-
цессы компании»,— подчеркну-
ла и. о. генерального директора 
Курорта Красная Поляна Яна Пере  - 
печаева .

Директор по охране 
окружающей среды 
и устойчивому развитию 
курорта Лев Шагаров

В 2021 году курорт осуществил закупки 
у 85 местных поставщиков, продукция которых 
полностью или частично была произведена 
на территории Краснодарского края. В общей 
сложности Курорт Красная Поляна закупил 
у местных поставщиков продукцию на сумму 
464,8 млн руб., что составляет более половины 
(55,5%) бюджета закупок. По сравнению 
с 2019 годом расходы на закупки у местных 
поставщиков возросли более чем на 192 млн руб. 

Курорт расположен в границах 
Сочинского национального парка

И.о. генерального директора 
Курорта Красная Поляна 
Яна Перепечаева

Первый на курорте обладатель 
сертификата Green Key— отель ibis Styles

Кавказская серна — 
символ Курорта Красная Поляна

Реклама
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— мусорная реформа —

По информации краевого министер-
ства ТЭК и ЖКХ, в регионе произво-
дится порядка 2,5 млн тонн твердых 
коммунальных отходов (ТКО) в год. 
Основной объем мусора направля-
ется на свалки и полигоны. В регио-
не 14 объектов размещения ТКО ра-
ботают в рамках правового поля, ли-
миты на размещение у всех на исхо-
де. Ситуация с дефицитом мощно-
стей для захоронения отходов в крае 
преодолела отметку «критическая». 
Новых полигонов ТКО в регионе не 
строится. Последним, в 2017 году, 
был введен в эксплуатацию Белоре-
ченский полигон ТКО, который се-
годня уже заполнен.

На сортировочных комплексах 
края отбирается только около 8% 
фракций, пригодных для вторично-
го использования (пластик, бумага, 
стекло). Такую цифру приводит мин-
ТЭК и ЖКХ. При этом количество от-
ходов, которые попадают на линии 
для сортировки, увеличивается. По 
информации Росстата РФ, в январе 
2022 года эта цифра составляла 37,6% 
от общего объема ТКО, образованно-
го в Краснодарском крае, а уже в мае 
она выросла до 54,7%.

По данным территориальной схе-
мы обращения с отходами Кубани, 
усилить мусоросортировочные мощ-
ности в ближайшие пять лет плани-
руется практически во всех 11 зонах 
деятельности региональных опера-
торов региона. Например, самый 
крупный регоператор края АО «Му-
сороуборочная компания» (обслу-
живает три зоны: Краснодарскую, 
Тимашевскую, Абинскую) планиру-
ет в 2023 году построить мусоросор-
тировочный комплекс мощностью 
200 тыс. тонн в Динском районе. До 
2027 года — разместить рядом с дей-
ствующим полигоном ТКО в х. Ко-
панском климатическую камеру для 
компостирования органических от-
ходов. В Абинском и Брюховецком 
районах до 2027 года компания пла-
нирует построить объекты обработ-
ки, утилизации и размещения отхо-
дов мощностью сортировки 150 тыс. 
тонн в год, мощностью компостиро-
вания 80 тыс. тонн в год. О планах по 
строительству мусороперерабаты-
вающего комплекса мощностью до 
360 тонн в год заявлял регоператор 
Новокубанской, Мостовской и Тихо-
рецкой зон ООО «Экоцентр».

Концепция 
с энергетической 
утилизацией
В начале 2022 года «дочка» корпора-
ции «Ростех» компания «РТ-Инвест» 
представила губернатору Вениами-
ну Кондратьеву новую концепцию 
системы обращения с ТКО на Куба-
ни с общим объемом инвестиций 
более 155 млрд руб. По словам разра-
ботчиков, ее реализация позволит 
решить проблему утилизации му-
сора, отказаться от полигонной мо-
дели развития системы обращения 
с ТКО, закрыть и ликвидировать ста-
рые свалки.

Программа, предложенная «РТ-
Инвест», включала мероприятия 
по строительству и реконструкции 
комплексов по переработке отходов 
(КПО) в разных районах края. Это по-
зволит обрабатывать 100% произво-
димых отходов с отбором вторсырья 
и отправлять для захоронения на по-
лигонах только 15%. 

Для утилизации неперерабаты-
ваемых «хвостов» инвестор предло-
жил построить три завода: в Сочи, Те-
мрюкском районе и на севере регио-
на. Разработчик подчеркнул, что эти 
комплексы по энергетической ути-
лизации отходов будут работать по 
мировым экологическим стандар-
там, которые активно применяют в 
Швейцарии, Франции, Германии. 

Планировалось, что концепция 
будет реализована с участием Мин-
природы РФ, ППК «Российский эко-
логический оператор» (ППК РЭО), ад-
министрации края и муниципаль-
ных образований региона. Начать 
реализацию программы планиро-
валось в 2022 году и внедрить новую 
концепцию в два этапа. 

«Первый этап предполагает со-
здание комплексной инфраструкту-
ры по обращению с отходами, начи-
ная с внедрения раздельного сбора, 
промышленной сортировки, компо-
стирования органики и переработки 
вторичных ресурсов»,— пояснял ру-
ководитель «РТ-Инвест» Андрей Ши-
пелов.

После презентации новой кон-
цепции обращения с отходами 
прошло уже полгода, ее реализация 
еще не начата. Как пояснили в крае-

вом минТЭК и ЖКХ, проект находит-
ся в стадии обсуждения.

Сортировать отходы 
помогут федералы
15 июля текущего года в Сочи прош-
ла рабочая встреча по вопросу реа-
лизации концепции развития ин-
фраструктуры по обращению с ТКО 
Краснодарского края. В ней приняли 
участие глава Минприроды РФ Алек-
сандр Козлов, представители ППК 
РЭО, «РТ-Инвест», администрации 
края и муниципалитетов.

«На сегодня мы концептуально 
поддерживаем создание пяти ком-
плексов по обращению с отходами. 
Основная проблема сейчас — офор-
мление и предоставление земель-
ных участков для реализации кон-
цепции. Мы рассчитываем на макси-
мальное вовлечение в решение этой 
задачи со стороны региональных 
властей. Общий объем инвестиций 
оценивается в 23 млрд руб. ППК РЭО 
может вложить 16,5 млрд руб. через 
механизм облигационного займа 
сроком 11–12 лет по льготной став-
ке. Создание объектов на террито-
рии края позволит региону прийти к 
показателям нацпроекта "Экология" 
по снижению объемов захоронения 
отходов на полигонах и увеличению 
уровня обработки ТКО»,— сообщил 
по итогам встречи генеральный ди-
ректор ППК РЭО Денис Буцаев. 

Комплексы по обращению с отхо-
дами, в соответствии с откорректи-
рованной концепцией, планирует-
ся разместить в Туапсинском районе 
(350 тыс. тонн в год), Анапе (200 тыс. 
тонн в год), Армавире (450 тыс. 
тонн в год), станице Староминской 
(200 тыс. тонн в год) и селе Верхнее 
Буу в Лазаревском районе Сочи. Об-
щая мощность объектов составит 
1,5 млн тонн в год. Они будут обраба-
тывать 100% входящего потока ТКО 
и включать в себя утилизацию в ви-
де компостирования. 

К экономике замкнутого 
цикла
В начале июля 2022 года председа-
тель правительства РФ Михаил Ми-
шустин подписал постановления, 
которые установили правовое поло-
жение и отразили особенности ра-
боты экотехнопарков и экопромыш-
ленных парков для переработки от-
ходов и выпуска продукции из втор-
сырья. Компании, управляющие та-
кими объектами, смогут восполь-
зоваться всеми мерами поддержки, 
предусмотренными для индустри-
альных парков. Пилотные экопро-
мышленные парки и экотехнопар-
ки планируется создать в восьми ре-
гионах РФ, в том числе в Краснодар-
ском крае. На их строительство ППК 
РЭО выделит 10 млрд руб.

Создание нового вида парков 
предусмотрено федеральным проек-
том «Экономика замкнутого цикла». 
Об утверждении паспорта проекта в 
январе 2022 года объявила вице-пре-
мьер правительства РФ Виктория Аб-
рамченко. 

Федеральный проект включает 
шесть направлений, среди которых 
сокращение образования отходов, 
создание инфраструктуры по сбору 
отходов для вторичной переработ-

ки, стимулирование использования 
вторичных ресурсов. Проект направ-
лен на ограничение оборота неэко-
логичной упаковки. Он предусма-
тривает создание системы просле-
живаемости движения отходов. Важ-
ная роль в формировании экономи-
ки замкнутого цикла отводится эко-
просвещению.

«В первую очередь необходимо 
организовать возвращение в хозяй-
ственный оборот полезных компо-
нентов, которые возможно извлечь 
из отходов производства и потре-
бления. Максимальное количест-
во отходов должно превращаться во 
вторсырье — перерабатываться и ис-
пользоваться повторно. Это одна из 
главных мер, позволяющих сокра-
тить рост полигонов и свалок в стра-
не»,— прокомментировала инициа-
тиву Виктория Абрамченко.

Она добавила, что правительство 
ставит цель к 2030 году добиться ис-
пользования 40% вторичных ресур-
сов в строительстве, 50% — в сель-
ском хозяйстве, 34% — в промыш-
ленности. 
Больше баков для 
раздельного сбора
На Кубани расширяется инфраструк-
тура для раздельного сбора отходов. 
Ее создание регламентирует поста-
новление губернатора края №60 от 
06.02.2020 г. «Об утверждении по-
рядка накопления (в том числе раз-
дельного накопления) твердых ком-
мунальных отходов». Согласно до-

кументу, с 1 июля 2020 года отхо-
ды должны разделяться на пластик 
и несортированный мусор. С 1 ию-
ля 2021 года помимо них следует от-
дельно накапливать органические 
отходы. С 1 июля 2022 года к списку 
добавились стекло и бумага.

Контейнеры для сбора различ-
ных фракций отмечаются разными 
цветами. Хаки — для смешанных от-
ходов, зеленый — для бумаги, жел-
тый — для пластика, синий — для 
стекла, черный — для пищевых от-
ходов.

С отступлением от графика, но 
региональные операторы устанав-
ливают контейнеры для раздельно-
го сбора. Например, «Мусороубороч-
ная компания» установила 2925 та-
ких баков. Из них 1674 для пласти-
ка, 1159 для бумаги и картона, 89 для 
стекла и 3 для металла. Места их раз-
мещения указаны на интерактивной 
карте. Кроме того, в Краснодаре дей-
ствуют пять передвижных пунктов 
сбора раздельно накопленных ТКО. 

В других зонах реализация по-
становления губернатора в основ-
ном находится на первом этапе — 
отдельно накапливается только пла-
стик. Регоператор Белореченской зо-
ны АО «Крайжилкомресурс» разме-
стил более 100 евроконтейнеров для 
сбора пластика, места их установки 
отражены на интерактивной кар-
те. Регоператор Староминской зо-

ны ООО «Чистая станица» — более 
200 единиц. В 2022 году компания 
планирует установить еще 150 кон-
тейнеров для раздельного сбора и от-
крыть пункты по приему вторсырья. 
Кроме регоператоров, собственные 
сетки для сбора пластика и макулату-
ры на площадках накопления мусо-
ра размещают заготовщики и пере-
работчики отходов. 

Как сообщает минТЭК и ЖКХ, 
администрация края направила в 
Минприроды РФ заявку на предо-
ставление субсидии на закупку в 
2022 году 4420 контейнеров для раз-
дельного накопления ТКО.

Регоператоры и ряд экспертов, 
опрошенных “Ъ-Кубань”, считают, 
что раздельный сбор и накопление 
такого большого количества фрак-
ций производить нецелесообраз-
но. На сегодняшний день достаточ-
но сортировать мусор на пищевые 
отходы и все остальные. Так как раз-
ные фракции, разложенные по цвет-
ным контейнерам, все равно попа-
дают на одну линию для досортиров-
ки на мусоросортировочных ком-
плексах. Раздельный сбор органики 
уменьшает вероятность загрязнения 
остальных отходов из пластика, бу-
маги, которые могут быть вовлече-
ны во вторичный оборот.

Загадка из вторсырья
Систематизированной информа-
ции о количестве и видах вторсы-
рья, образуемого в Краснодарском 

крае, потоках таких отходов от мест 
образования к предприятиям-пере-
работчикам нет. В территориальной 
схеме обращения с ТКО этих данных 
не содержится. В минТЭК и ЖКХ края 
по запросу “Ъ-Кубань” такую инфор-
мацию не предоставили. Отходопе-
рерабатывающая отрасль в регионе 
развита слабо. 

В департаменте промышленной 
политики Краснодарского края “Ъ-
Кубань” сообщили, что на террито-
рии региона работают 13 предпри-
ятий, которые занимаются вторич-
ной переработкой сырья для его 
дальнейшего использования при 
производстве собственной продук-
ции. Из них одно перерабатывает 
отходы полипропилена (использо-
ванную пластиковую тару) и произ-
водит гранулы полимера. Две ком-
пании изготавливают уличную ме-
бель: лавочки, урны, кашпо — из по-
лимерпесчаной смеси. Такую смесь 
производят по специальной техно-
логии из песка с добавлением пла-
стиковых отходов. Три предприятия 
перерабатывают использованные 
автомобильные шины в резиновую 
крошку, из которой производят ре-
зиновую плитку, напольное покры-
тие, 3D-фигуры. Еще три производят 
бумагу, картон, салфетки из вторсы-
рья. Два завода перерабатывают лом 
черных металлов, один — лом цвет-
ных металлов. 

Переработка вторсырья — 
задача региона

По мнению руководителя лабо-
ратории по исследованию эконо-
мики замкнутого цикла ИГСУ РАН-
ХиГС, основателя экспертной группы 
Wasteconsulting Соднома Будатарова, 
региональным властям необходимо 
осознать выгоду от создания загото-
вительной и перерабатывающей ин-
фраструктуры на местах. Осознание 
позволит создать мотивационные ме-
ханизмы для населения и бизнеса. 

«Государству это выгодно, посколь-
ку затраты на сбор и переработку 
вторсырья в тысячу раз дешевле, чем 
рекультивация полигонов и нараста-
ющие социально-экологические про-
тесты. Людей и бизнес важно стиму-
лировать рублем. Причем для этого 
нужны незначительные расходы, ко-
торые к тому же вернутся в виде но-
вых рабочих мест и налогов. Форму-
лы для населения простые: "боль-
ше разделяешь — меньше платишь", 
"сдал вторсырье — заработал». Для 
бизнеса — обеспечить стабильный 
спрос на товары из вторсырья, суб-
сидировать затраты на покупку ути-
лизационных мощностей и компен-
сировать затраты за каждую собран-
ную и переработанную тонну вторсы-
рья. Так, в Свердловской области ком-
пенсируют из регионального бюдже-
та 80% затрат на покупку утилизаци-
онного оборудования. Подобный ме-
ханизм можно создать и в Краснодар-
ском крае»,— анализирует эксперт. 

«Ждать, когда прольется дождь де-
нег из федерального бюджета, смы-
сла нет. На федеральном уровне до 
сих пор не решен вопрос совершен-
ствования института Расширенной 
ответственности производителей 
(РОП). Разработанный в аппарате ви-
це-премьера правительства РФ Вик-
тории Абрамченко законопроект по 
экосбору, который предполагает пе-
ренос ответственности с производи-
телей товаров на тех, кто выпуска-
ет тару, встречает противодействие 
со стороны лоббистов транснацио-
нальных корпораций и части мест-
ных производителей упаковки. Если 
это противодействие удастся прео-
долеть, то запуск более эффективно-
го механизма администрирования 
экосбора запланирован с 2025 года. 
Ожидать средств из федерального 
центра нецелесообразно. Губернато-
ру Кубани и его команде действовать 
и наводить порядок нужно сейчас»,— 
заключает господин Будатаров. 

Отходы попали в госзакупки
Эксперты сходятся во мнении, что 
развитию отрасли переработки отхо-
дов будет способствовать утвержде-
ние перечня товаров, закупаемых 
для государственных и муниципаль-
ных нужд, к которым предъявляются 
экологические требования. С 2023 го-
да в документации конкурсов начнут 
указывать, сколько вторичного сы-
рья должно быть использовано при 
производстве закупаемых товаров. 
8 июля 2022 года соответствующее 
постановление подписал премьер-
министр РФ Михаил Мишустин. 

«Производителям товаров из втор-
сырья необходим устойчивый спрос 
на продукцию. "Экологические" па-
раметры для закупаемых товаров в 

конкурсной документации создают 
условия для увеличения такого спро-
са, создания условий для расшире-
ния рынка продукции, произведен-
ной из вторсырья»,— говорит дирек-
тор ассоциации производителей, им-
портеров товаров и переработчиков 
«Экопром» Екатерина Плахина. 

В перечень товаров, для которых в 
закупочной документации будет ука-
зываться доля вторичного сырья, ис-
пользованного при их производстве, 
вошли изделия из бумаги бытового и 
санитарно-гигиенического назначе-
ния (туалетная бумага, салфетки, бу-
мажные полотенца, скатерти и тому 
подобные), твердые поверхностные 
покрытия и элементы благоустройст-
ва (покрытия из переработанных ма-
териалов, тротуарная плитка, бордю-
ры, ограждения), мягкие покрытия 
(резиновая плитка, покрытия из ре-
зиновой крошки, мягкая кровля или 
иные гидроизоляционные матери-
алы), контейнеры и урны для мусо-
ра, удобрения органические, почво-
грунт и грунт, пригодный для техни-
ческих целей. 

Норматив отрегулирует 
спрос

Директор ассоциации «Экосбор» 
Вячеслав Ганоцкий считает, что ин-
фраструктура для сбора вторсырья 
будет развиваться, если сдавать бу-
тылки, макулатуру, пластик станет 
выгодно. «Необходимо создавать ус-
ловия для деятельности предприя-
тий-заготовителей. Такие компании 
и предприниматели ищут, где образу-
ются отходы, перевозят их, сортиру-
ют. Они делают из отходов вторичное 
сырье, которое потом могут исполь-
зовать заводы. Для того чтобы такие 
компании успешно работали, необ-
ходим спрос на вторичное сырье»,— 
рассуждает он. 

По мнению господина Ганоцко-
го, спрос можно сформировать, обя-
зав переработчиков вторсырья при-
менять его при производстве новой 
продукции в определенной доле. На-
пример, при литье стеклянной бу-
тылки использовать не 5–10% стекло-
боя, как сейчас, а как минимум 30–
40%. «Этот механизм будет подталки-
вать переработчиков покупать втор-
сырье и тем самым поднимет его за-
купочную цену. Бизнес быстро отре-
агирует на такую ситуацию, инфра-
структура по заготовке вторсырья бу-
дет развиваться»,— анализирует экс-
перт.

По мнению Вячеслава Ганоцкого, 
поддержать бизнес по заготовке втор-
сырья можно за счет средств экосбо-
ра, позволяя заготовителям оставлять 
цену на вторичное сырье выгодной 
для заводов-изготовителей.

Промышленный эксперт, канди-
дат экономических наук Леонид Ха-
занов считает, что для развития отра-
сли переработки отходов нужна соот-
ветствующая нормативно-правовая 
база. «Заказов на ту или иную продук-
цию может не быть, если нет стандар-
тов, регламентирующих ее примене-
ние. Классический пример — фосфо-
гипс, образующийся в процессе про-
изводства фосфорных удобрений. 
Пока не была сформирована норма-
тивно-правовая база, регулирующая 
его параметры и использование, он 
просто складировался в отвалах. Те-
перь, когда на фосфогипс уже дейст-
вуют стандарты, интерес к нему ста-
ли проявлять строители. Он отлично 
подходит для прокладки дорог. Так-
же он может применяться для хими-
ческой мелиорации засоленных почв 
рисовых полей, в том числе и в Крас-
нодарском крае»,— приводит при-
мер господин Хазанов. 

Ведущий эксперт УК «Финам Ме-
неджмент» Дмитрий Баранов обра-
щает внимание, что Краснодарский 
край — важный регион для страны. 
Он имеет большой туристический 
потенциал, является крупным сель-
скохозяйственным и промышлен-
ным субъектом. Поэтому вопрос об-
ращения с отходами для него являет-
ся жизненно важным, и ему необхо-
димо постоянно уделять внимание.

Помимо развития инфраструкту-
ры для сбора и обработки отходов, 
господин Баранов называет важным 
элементом развития отходоперераба-
тывающей отрасли экопросветитель-
скую работу. «Требуется масштабная 
информационная и образовательная 
работа среди населения и компаний 
о правилах обращения с отходами, 
правилах их сбора, переработки и по-
вторного использования. Тогда отхо-
ды будут собирать тщательнее, сорти-
ровать самостоятельно, уменьшится 
количество несанкционированных 
свалок»,— поясняет он.

Наталья Нестеренко

Отобрать и применить
Жители и гости Краснодарского края ежегодно образуют более 2,5 млн тонн твердых коммунальных отходов. Около половины из них 
направляется на сортировочные линии, где отбирается только 8% вторичных материальных ресурсов. Совокупных данных об объемах и видах 
вторсырья, собираемого на Кубани, в свободном доступе нет. Отходоперерабатывающая отрасль развита слабо. По мнению экспертов, 
для уменьшения полигонного захоронения и создания экономики замкнутого цикла необходима господдержка для сборщиков вторсырья, 
нормативное регулирование, создание устойчивого спроса на вторсырье и продукцию из него.

На сортировочных комплексах края отбирается только около 8% фракций, пригодных для вторичного использования (пластик, бумага, стекло)
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«Государству это выгодно, поскольку 
затраты на сбор и переработку вторсы-
рья в тысячу раз дешевле, чем рекуль-
тивация полигонов и нарастающие  
социально-экологические протесты»
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экология

— экологический контроль —

В последние десятилетия наблюда-
лось ужесточение экологического за-
конодательства во всем мире, вклю-
чая Россию. По мнению представи-
телей бизнеса, увеличение расходов 
на соблюдение экологических тре-
бований сильно бьет по производст-
ву, а также значительно увеличивает 
себестоимость продукции. 

«В 2003 году были приняты Киот-
ские протоколы, которые повлекли 
за собой приостановку очень многих 
химических производств, в первую 
очередь европейских. Так, компания 
Clariant, которая являлась произво-
дителем акриловых связующих, по-
ставила на реконструкцию большую 
часть своих производств. Тогда за не-
делю образовался одномоментный 
дефицит. За две недели стоимость 
акрилов выросла на 300%»,— расска-
зывает руководитель ООО «Немецкий 
торговый дом» Владислав Кузнецов. 

Аналитик ИК «Фридом Финанс» 
Владимир Чернов подтверждает, 
что затраты компаний на сниже-
ние вредных выбросов и т. п. увели-
чиваются с каждым годом, поэтому 
эффективность бизнеса на каком-то 
этапе действительно снижается. Эти 
затраты, по его словам, могут быть в 
дальнейшем компенсированы инве-
стициями, так как компании, кото-
рые активно участвуют в ESG-повест-
ке, попадают в специальные рэнкин-
ги. Инвестиции в такие компании 
идут с большей интенсивностью. 

Тренд на смягчение
В последнее время ситуация измени-
лась. «Экологический тренд 2022 го-
да — смягчение экологических тре-
бований к российским предприяти-
ям для поддержания бизнеса на фо-
не западных санкций. В первую оче-
редь это касается выбросов, сбросов 
и отходов предприятий»,— говорит 
управляющий партнер АБ «Право-
вой статус» Алексей Иванов. 

По его словам, в середине марта 
правительство утвердило план пер-
воочередных действий по обеспе-
чению развития российской эконо-
мики в условиях текущего кризиса, 
многие из которых ослабляют при-
родоохранные нормы. «Упрощается 
процедура получения и продления 
экологических разрешений, суще-
ственно корректируется регулиро-
вание выбросов в атмосферу и сбро-
са сточных вод и переносится дата 
вступления в силу новых экологиче-
ских требований»,— уточняет юрист.

Но главное, как сообщили в Юж-
ном межрегиональном управлении 
Росприроднадзора, в рамках огра-
ничений, установленных постанов-
лением правительства РФ от 10 мар-
та 2022 года №336 (ред. от 24.03.2022) 
«Об особенностях организации и 
осуществления государственного 

контроля (надзора), муниципаль-
ного контроля», действует морато-
рий на проведение плановых эко-
логических проверок юридических 
лиц и индивидуальных предприни-
мателей. «Управлением в соответст-
вии с ФЗ "О государственном контр-
оле (надзоре) и муниципальном конт-
роле в РФ" осуществляются следую-
щие профилактические мероприя-
тия: информирование, объявление 
предостережения, консультирование, 
профилактический визит, которые 
направлены на своевременное пре-
дупреждение совершения правона-
рушений»,— добавляют в ведомстве.

Экоаудит необходим
Председатель краснодарского реги-
онального отделения обществен-
ной организации «Российская зеле-
ная лига», член экспертного сове-
та при губернаторе Краснодарско-
го края по ООПТ (особо охраняемым 
природным территориям) Евгений 
Витишко уверен, что в результате от-
мены экологических проверок рез-
ко ухудшится состояние экосистем и 
качество окружающий среды в Крас-
нодарском крае. 

«Уже сейчас контролирующие 
госструктуры не реагируют на наши 
сигналы о нарушениях, ссылаясь на 
постановление правительства о мо-
ратории на проверки. Остается толь-
ко механизм захода через написа-
ние заявления в полицию, чем мы 

сейчас и пользуемся и пытаемся по-
нуждать к этому администрации му-
ниципалитетов края. Где-то получа-
ется, где-то не очень, но у нас другого 
пути нет. Конституцию РФ никто не 
отменял, и спецоперация рано или 
поздно закончится, и не хочется на 
тот момент вокруг себя увидеть лун-
ный пейзаж и мусор»,— говорит го-
сподин Витишко.

Поэтому в современных услови-
ях многое зависит от ответственно-
сти самого бизнеса. Экологический 
аудит на предприятиях сегодня осо-
бенно актуален. 

В ООО «Фирма "Экоинженерсер-
вис"» поясняют, что обычно к эколо-
гическому аудиту прибегают в не-
скольких случаях. Во-первых, для 
комплексной оценки функциониро-
вания системы управления охраной 
окружающей среды, в том числе для 
оценки эффективности работы эко-
логической службы. Во-вторых, при 
подготовке предприятия к лицен-
зированию деятельности или к сер-
тификации по стандарту ISO 14001. 
В-третьих, при наличии у предпри-
ятия проблем в области экологиче-

ской безопасности с целью разработ-
ки конкретного плана действий по 
улучшению ситуации. 

«Результатом экологического ау-
дита является аудиторский отчет, со-
держащий подробное описание си-
туации и шаги по улучшению. Ре-
зультаты аудита не могут разглашать-
ся никому, кроме непосредственно-
го заказчика аудита»,— говорят в 
компании. 

Экоаудиторы отмечают положи-
тельное влияние регулярного конт-
роля за соблюдением экотребова-
ний бизнесом. Так, очевидны тен-

денции по уменьшению количества 
незаконных свалок — все больше от-
ходов производства и потребления 
вовлекается в процесс переработки. 

В ООО «Кубанский экологический 
центр» подчеркивают, что экологи-
ческий аудит может помочь и сокра-
тить затраты на соблюдение экотребо-
ваний. К примеру, в результате ауди-
та, который проводили специалисты 
КЭЦ на одном из сельхозпредприя-
тий, были обнаружены большие объ-
емы образования отхода пятого клас-
са опасности «ботва от корнеплодов, 

другие подобные растительные остат-
ки при выращивании овощей». 

«Эти отходы передавались пред-
приятием на полигон, что, во-пер-
вых, оказывало значительное нега-
тивное влияние на атмосферу в ре-
зультате разложения отходов и выде-
ления метана, а во-вторых, несло для 
предприятия значительные матери-
альные издержки (плата за размеще-
ние на полигоне плюс плата за нега-
тивное воздействие). По результатам 
проведенного аудита был заключен 
договор на утилизацию данного ви-
да отходов компанией, использую-
щей растительные отходы для под-
кормки червей и производства био-
гумуса, что в результате снизило за-
траты предприятия»,— рассказали в 
компании. 

Преступление и наказание
По данным Южного межрегиональ-
ного управления Росприроднадзо-
ра, среди нарушений экологическо-
го законодательства наиболее часто 
встречаются несанкционированное 
размещение отходов производства и 
потребления, порча почвы в резуль-
тате поступления в нее загрязняю-
щих веществ, нарушение правил ох-
раны атмосферного воздуха, сокры-
тие или искажение экологической 
информации, а также нарушение 
правил водопользования.

«Субъекты природоохранных 
правоотношений за нарушение зако-

нодательства в области охраны окру-
жающей среды несут: имуществен-
ную ответственность в виде возме-
щения убытков (ст. 15 ГК РФ); дисци-
плинарную ответственность (ст. 192 
ТК РФ); административную ответст-
венность (гл. 8 КоАП РФ); уголовную 
ответственность (гл. 26 УК РФ)»,— рас-
сказывает Алексей Иванов. Напри-
мер, за загрязнение вод, атмосферы, 
морской среды и порчу земли пред-
усмотрена уголовная ответствен-
ность до пяти лет лишения свободы.

В последнее десятилетие штрафы 
за загрязнение окружающей среды 
выросли в разы, особенно для бизне-
са. «Теперь эти суммы действитель-
но можно сопоставить с причинен-
ным ущербом и направить их на вос-
становление экологии. Штрафы для 
бизнеса достаточно высоки, но пол-
ностью обоснованны, так как на ис-
правление причиненного ущерба 
иногда уходят годы»,— считает Вла-
димир Чернов.

Между тем, по мнению Алексея 
Иванова, без проверок выявить на-
рушения экологического законода-
тельства будет существенно слож-
нее. «В ближайшие годы экология и 
ее защита не будут в числе приорите-
тов государства. А это может привес-
ти к неограниченной эксплуатации 
природных ресурсов и загрязнению 
окружающей среды»,— резюмирует 
юрист.

Маргарита Синкевич

Выбросы и сбросы 
проконтролируем сами
В целях поддержки бизнеса в условиях санкционного давления на Россию правительство ввело мораторий на ряд проверок, в том числе 
связанных с выявлением нарушений природоохранного законодательства. Предприниматели считают, что это позволит повысить 
маржинальность и сохранить бизнес. Экологи опасаются, что смягчение требований экологического законодательства приведет 
к ухудшению экологической обстановки на Кубани.

«Штрафы для бизнеса достаточно 
высоки, но полностью обоснованны, 
так как на исправление причиненного 
ущерба иногда уходят годы»
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